

第六十三回 国会参議院地方行政委員会会議録

第五号

昭和四十五年三月十二日(木曜日)

午前十時三十八分開会

委員の異動

三月五日

辞任

山田

勇君

補欠選任

市川

房枝君

三月十二日

辞任

阿部

憲一君

補欠選任

二宮

文造君

出席者は左のとおり。

委員長

理事

委員

事務局側

員

常任委員会専門

幹事

官房

参

官

事官

官房

主計局調査課長

安全部長

刑事局保

長谷川俊之君

要人君

高松敬治君

久保卓也君

川島広守君

大竹太郎君

内田達夫君

要人君

高松敬治君

も相当努力をされて、年々伸びております。補助金についても、消防施設強化促進法に基づく補助金のほかに、予算補助の面でも確かに伸びております。総じて一般予算の伸び率よりも消防関係予算のほうがはるかに高いといわれながら、そう充実感を感じさせないどころか、ある意味ではますます心細さを感じさせるのは、そこにはいわゆる都市化時代、高度社会に対応した異常な消防行政需要が存在するからだと私は思います。そこで考えなければならることは、市町村消防そのものの充実であることはもちろんあります。が、市町村消防ではどうてい處理し切れない特殊火災対策であります。昨年十二月八日に出されました行政管理庁の消防行政に関する行政監察結果に基づく勧告も、この特殊火災対策について一項設けて、さらにそれを港湾及び空港、石油コンビナート地区、地下街、中高層建築物地区、温泉地区、四つに分けてそれぞれ答申を行なっておりまます。が、その中で、消防法第十四条の三に規定する自衛消防組織の強化ということが言われておりますが、現状はどうなっているのか、あるいはどのような方向をたどっているのか、まずお聞きをしたい。

○政府委員(松島五郎君) 消防法に規定しております自衛消防につきましては、政令で定める基準に従いまして、それぞれの関係の危険物等を持つておりますところでは、自衛消防隊を置かなければならぬ、こういうふうにして整備を進めてきているわけでございます。

○和田静夫君 それはわかっているんです。現状は一体どういうふうになつておりますか。

○政府委員(松島五郎君) 現状と申しますと、そういうことで整備ってきておりますので、いま手元に、どこにどれだけあるというのではなく、資料を持っておりませんが、それぞこの法律の定めを議題といたします。

○和田静夫君 大臣が見えるまで消防行政について最初にお尋ねをいたします。質疑のおありの方は順次御発言を願います。

○和田静夫君 それお尋ねをいたしましたが、これより質疑を行ないます。質疑のおありの方のみを数字の上で見てみますと、交付税について

めることによって設置しているという現状でござります。

○和田静夫君 そうすると、資料を調べられれば大体現状をわれわれが検討できるような形で出していただける予定ですか。

○和田静夫君 では後ほど届けていただきたいとあります。しかし、一方では勤務内容は高度化するばかりだと思うんです。この問題をどう解消したらよいかといえ、私は、一般的に言われどここにつきましては、御提出いたします。

○和田静夫君 では勤務内容は高度化するばかりだと思うんです。この問題をどう解消したらよいかといえ、私は、一般的に言われどここにつきましては、御提出いたします。

○政府委員(鎌田要人君) ただいま大臣から御答弁を申しましたように、自治省内部において検討いたしておりますわけでございますが、まず基本的には、お尋ねの沖縄の地方制度ということにつきまして、何が基本的な問題であるかということになりますと、何と申しましても、現在沖縄の行政制度といいますか、は、琉球政府と市町村、この二つからなつていているわけでございます。この琉球政府中の仕事には、わが国に比較をいたしました場合に、いわゆる国政事務、それから府県の行なう事務、それから市町村の行なう事務、こういうものが琉球政府の中にござりますし、市町村は市町村として、わが国の市町村に比較いたしました場合に一番大きな相違ということになりますといふと、教育というものがある、こういうことがあるかと思うわけであります。

そこで、現在の琉球政府が行なつております事務の中、これを国の事務、それから府県の事務、市町村の事務、こういうふうに割り振りをする。そこに従事せられる職員の身分といふもののも、今日の府県の教育委員会あるいは市町村の教育委員会、こういったシステムに切りかえまして、それから税制でございますが、税制につきまして、御承知のとおり琉球政府が徴収いたしております税、市町村が徴収いたしております税、それをわが国の内国税あるいは府県税、市町村税といふものと比較をいたしますと、これまた入り組みがござります。市町村が事業税をとつて、いろいろ、こういう形に一例を申し上げますとなつておるわけであります。そこで、この税制の改革といふ問題があろうかと思います。また市町村も、現今沖縄の市町村の数は、たしか六十幾つありますので五十五つに減らそう、こういうことで町村合併、ちょうどわが国の町村合併促進法と同じような形の町村合併法というものがあるようでございます。これがことしの十一月で期限が切れ

○政府委員(鎌田要人君)　ただいま大臣から御答弁を申しましたように、自治省内部において検討いたしておりますが、まず基本的には、お尋ねの沖縄の地方制度ということにつきまして、何が基本的な問題であるかということになりますと、何と申しましても、現在沖縄の行政制度といいますか、は、琉球政府と市町村、この二つからなっているわけでございます。この琉球政府の中の仕事のには、わが国に比較をいたしました場合に、いわゆる国政事務、それから府県の行なう事務、それから市町村の行なう事務のものが琉球政府の中にござりますし、市町村は市町村として、わが国の市町村に比較いたしました場合に一番大きな相違ということになりますというと、教育というものがある、こういうことがあります。

るようですが、やはりある程度市町村の行政基盤、財政基盤というものを強化してまいりたいという意味合いにおきましても合併を進めてまいらなければならぬだろう。あるいはまた職員の共済制度、これにつきましても、御案内のとおり、わが国の場合は別の大共済制度、こういうものになつております。それに議員もやはりこの職員の期間を通算をする、こういう変わった制度になつてゐるわけであります。この辺の調整という問題もあるかと思います。

さらにはまた消防制度でございますが、消防が、やはりわが国のように現在のこういった自治体消防という形でございませんで、警察の所管に入つておるようございます。そういうところが当面私どもが整理をしてまいらなければならない点。したがいまして、そういう全体の需要といふものと収入というものを見込みまして、地方交付税というものにどういうふうに溶け込ませていくか、こういったようなもろもろの問題があるわけでございます。自治省といたしましては、そういうことをこなしますために、官房長を長といたしまして、関係局課長をメンバーといたしまして委員会を設けまして、その局の宿題といたしまして、復帰までにやらなければならない問題、復帰後復帰のときにもやらなければならない問題、復帰後にやらないければならない問題、大体時期的に三つに分けまして、現在それぞれ宿題を持って作業をいたしております、こういう状況でございます。近いうちに荒いデッサンでも、結論を私の手元で一応まとめたまといふところで現在検討いたしていきたいと思います。

○和田静夫君 もう一つ重要なのは、おそらく行政改革があると思うんですが、たとえば現行の四局制を部制にするとかという形のものもあると思うのですが、一番基本的な問題では、きょうは深追いしません。ただ一点だけ沖縄問題で、これ

で最後になりますが、沖縄の本土復帰に伴う問題で、具体的に聞いておきたいのは、私はここに旧沖縄県時代の昭和十八年十月一日現在の県有財産表を持っています。これは沖縄開発にとってたいへん重要な意味を持つんだろうと私は思うんですが、いまそれが米軍によつて接收をされているわけですから、これがあつたののように使われているかということについて、幾らかでも、どういう理由かしらぬが、米軍は明らかにしないのであります。たいへん困つてゐるようであります。ところがこの間調べたのでは、大蔵省の係官が向こうに行つたときか何か、国有財産の調査で沖縄を行つたときに、旧県有財産の使途明細についてもつかんで帰つてきたと、こう言われているんですねが、まだ手元に来ておりませんが、大蔵省はその写しでも大蔵省から手渡されておりますか。

○政府委員(鎌田要人君) その資料はまだ私ども入手いたしております。

○和田静夫君 大臣にぜひお願ひしたいんです
が、自冶省として、琉球政府が困つてゐるという旧沖縄県有財産の使途明細ですね、一日も早く手元に入れてもらつて、手に入つたならば私ども資料としていただきたいのですが、渡していただけますでしょうか。

○國務大臣(秋田大助君) 御趣旨に沿うて努力をいたし、実現させたいと思います。

○和田静夫君 大臣は冒頭、自冶大臣になられて、地方自治の重要性をあらためて認識をされた、こういうふうに述べられて、以下所信表明をなされているわけですが、この地方自治が非常に重要であると痛感をされておることについてたいへん意を強くしているんですが、そこで一つお聞きをしたいのは、大臣はまず、一九七〇年代は全く内政の時代だと言わんばかりに、一九六〇年代における高度経済成長のひずみの拡大を強調されたあとで、二ページですが、「とりわけ、住民生活に身近な行政分野の大半を直接地方公共団体が行なっている現状に思いをいたしますとき、今

日ほど、内政における地方自治行政の使命が強調され、その内容の充実、強化が望まれる時代はないと考へるものであります。」と述べられます。そこで、ここで言われている内政における地方自治行政と地方自治そのものとは異なる概念だ、私はそう思ふんです。大臣は自治大臣といふ立場におかれ、国政としての地方自治行政の重要性について確かに認識をされていることを十分読ませていただきましたが、地方自治を破壊をする地方自治行政だって見られるわけですから、その点についてはどのようにお考えになりますか。

○國務大臣（秋田大助君） 内政における地方自治行政の重要性を認識いたしました関係において、地方自治そのものを考慮する点に欠けるところがありやしないかというお話を思いますが、当然地方行政の根幹に地方自治というものがあるのです。いまして、これを取り除きましては、内政といふしましての地方行政の全部が根本からくずれるわけです。言わざるがなのことでありまして、地方自治行政の地方自治という精神そのものは私はこころは忘れていない。当然中心にかたく持つていています。

○和田静夫君 私は、地方行政は行政効率を追及する以前の問題として、まず地方自治体の自發性、創意性、そういうものを引き出す観点が貫かなければならないということを常日ごろ痛感いたしております。前の国会でも野田自治大臣にも申し上げましたが、新憲法下における地方自治の規定というものは、少なくとも憲法構造が全体として保障する民主主義との関連において不可分の要素として、わが国の伝統的な、言ってみれば官僚制支配に対する深刻なる反省をこめたものである。このことは私たちは常に忘れてはならない、こう思っているのです。もちろん私もアメリカあるいはイギリスの民主的な地方自治制度を原理的に導入してきたはずのわが国の現行制度が、わが国の政治的社會的な風土の中で、住民の自治意識のある面では未成熟のゆえに、あるいは議員活動の前近代性のゆえに、所期の効果を十分發揮

したと言えないことは認めないわけではありません。しかしそれにしても、住民の近代的な自治意識をつくり上げていく観点で国は一体どれだけのことをいままでしてきたのだろうかということを常に思うのです。それどころか、自治省は、全部が全部とは申しませんが、これは自治体のほんのわずかな創意性でも、自分たちが氣に入らなかつたならば、行政的に財政的に縮めつけてそれを圧殺する態度をとってきたといつても私は過言でないと思う。

そのいい例が、今度の東京都の職員のベースアップにおいて、人事院勧告どおり五月から実施しようということに対しの自治省の干渉が明確にあります。秋田自治大臣も、深く全体をお知りになる前に美濃部さんと何回かお会いになると、いうことをやられたと思います。大臣はほんとうにわざかこの一ヶ月分という地方自治もやはり認めにならないつもりですか。

○國務大臣(秋田大助君) ちょっと最後のところをもう一回……。

○和田静夫君 五月実施というのはわざか一ヶ月分です。そういうわざかなるところで、それも認めにならぬのでしょうか。

○國務大臣(秋田大助君) 美濃部さんの、昇給、ベースアップを国の公務員支給時六月より一ヶ月のぼって実行される、これは人事委員会の勧告に従われたことでございまして、そのことはそのこととして評価されるべきこととも私は心得ております。しかし同時に、中央政府の一般職員の給与との均衡、あるいは他の地方団体における職員の給与との関係、これらとのやはり調和を保たるべきことは、地方公務員法の私は規定をいたしますときに、何らかの反省が行なわれてしかるべきものである。こういう観点に立ちまして、美濃部さんに反省を求めたのであります。このことが地方自治を犯すものは私は考えておりません。地方自治は、自治体の自治をもちろん尊重いたし、その原則はかたく堅持さるべきこ

とでありますけれども、同時に、他の地方公共団体との統一、連絡、調整、これも同時に要望されておるものと心得ますので、この点から考えまして、自治省のとりました態度は決して自治の本旨にもどるものではないと私は考えております。

○和田静夫君 地方公務員の給与は国に準ずる、

そういう趣旨の法律の諸条項を、自治大臣に就任されておそらく自治省の官僚から詰め込まれて、それをたてにとられた自治省の言いのかれをうのみにされているような感じがいたします。それなら

ば、人事委員会制度というものが法律的に厳存しているということについてどのように一体考えるのですか。地方公務員の賃金格差の問題と言われば日本の公務員制度般に深く食い入った形で、いままでのですが、これは全国的なものです。いわば日本公務員制度がつぶしかかっています。私は別個に考査されるべきものだ、そういうふうに実は考査しているものであります。人事委員会といふ法的・人事機関の勧告を守るという自治体のきわめて正当な自主性ですね、これをさえ認められないという事になるならば、日本の地方自治と

であります。

いま大臣の横にすわっていらっしゃる鎌田さんはきょうはお呼びしなかつたつもりですが、ちゃんとお見えになつておりますから幸いなんですよ。が、あなたが、地方公務員月報の四十三年一月号で述べたことは、いま私が読み上げるまでもなく、あなたは御存じだと思いますが、大臣に念のため聞いていただきたいと思います。「人事委員会の勧告機能」というのは、いつたい、どういうふうに私はそこは割り切つておるつもりでござります。「おうち返し」ということばにつきまして、それを地方団体でどういうふうに受けとめて実施をされるかということは別問題だといふふうに私はそこは割り切つておるつもりでござります。実は前にも私おしゃりをいたいたわけですが、これは確かに表現として適切でない。ただそこで申し上げたいと思いまして、人事委員会の調査の結果、それからこの勧告に出されるものとの間に、何と申しますか、断絶があ

ると思いますが、この調査結果においては、ある場合でありますとほとんど公民給与の格差はないかという話になるわけです。こういう点が地方公務員の給与改訂に関する人事委員会の勧告なもしないでしょけれども、鎌田さんを知らずに

読む者は、全くけしからぬという怒りが私は人事委員会から起つてきただつていんだらうと思うんです。これからあとなんです。「東京都の場合にはまことに数少ない例外のひとつでありまして、現実に都と民間との給与格差を算出し、この格差はまことに数少ない例外のひとつでありまして、現実に都と民間との給与格差を行なつて、いわゆる独自方式ですが、この東京都の場合は数少ない例外であって、そのほかの所は当該地域の公民格差のいかんにかかわらず人事院勧告のおうむ返し的な勧告をしている所が多い」

そこで大臣、いま読み上げましたように、当時自治省の公務員部長であられた鎌田官房長が、自治省のこの指導機関誌でこのよう絶賛をした数少ない例外をほかならぬ自治省がつぶしかかっているわけですね。東京都の人事委員会といふのはまさに数少ない例外の独自性を持つておる、こう評価をされておる。その人事委員会の勧告を自治体の首長が守ろうとする、そのときに、自治省そのものはそれをつぶしにかかつておるわけですね。大臣はどのように弁明をされますか。

○政府委員(鎌田要人君) 大臣がお答えになりまます前に、私のしゃべりましたことが問題になつておりますので、ちょっととその間の釈明だけお許しいただきたいと思います。

私がここで申しておりますのは、人事委員会の勧告機能という問題を申しておるわけでございまして、それを地方団体でどういうふうに受けとめて実施をされるかということは別問題だといふふうに私はそこは割り切つておるつもりでござります。ただそこで申し上げたいと思いまして、人事委員会の調査の結果、それからこの勧告に出されるものとの間に、何と申しますか、断絶があ

ると思いますが、これは確かに表現として適切でない。ただそこで申し上げたいと思いまして、人事委員会の調査の結果、それからこの勧告に出されるものとの間に、何と申しますか、断絶があ

り意見なりのところにまいりますという、国家公務員にならつて給与改定をやることが適當である、あるいは望ましい、こういう意見なり勧告なことだという感じが非常に最近強くするんであります。どうもやっぱり企業本位に地域開発政策が進められてみたり、そういうことが非常に多いんですね。で、過疎の中に老人が孤独の中で泣くといふ状態などを、特に私は北陸を回る機会が多いですから、何べんも何べんもぶつかると、そういう感じがするんです。そこで、自治とは人間性を政

治の中に回復するものであると考えてみて、やっぱり自治省がもつと果たさなければならない役割がありたくさんあると思う。たとえば立川のあの飛行場ですね。市議会の諸君が特別委員会をつくって満場一致で、平和利用のために、防衛庁の施設関係に対して、たとえば道路は開放してください、あるいは社会福祉的な施設としての公共施設をあの中につくってください、あるいは立川の駅の貨物駅に関してはそこに移してくださいなどという要求を住民との関係で話し合って上げていく。それは当然自治省は側面的に、防衛庁なりに對してその立場を尊重しながら行動を展開をする。そこに初めて私は、自治省が自治の本旨に基づいて存在をする、そういう省としての役割りを果たしていくと、こう思うんです。ところが住民には、あそこは自衛隊が入ってきて使うんだなどというような形で、五十年ぶりに爆音から解放されて、静寂を人間的な生活の場を取り戻した立川の市民が何も知らないところで、そういう形のものが行なわれてしまうなどという悲劇もあった。最近もまた経験しつつあります。ああいう場合に、自治省がとられた、やられた、そういうことについて、この機会に立場を明らかにしていただきたいと思います。

○國務大臣(秋田大助君) 政治から人間性を守つていくということ、それが地方自治の内容的な一つの本質をなしているということ、お説のとおりだと思います。また現実の問題につきまして、そういう考え方で措置をすべきものであると、私もその点は同感であります。しかし、時代とその国の事情と世界の情勢に応じまして、現実の措置をおきましてはその間の調和が求められるべきことでも当然でございまして、それらと無関係に、直ちに、由で人間性の尊重だけが取り上げられるといふところにおきましては、また全体を考えたとするべき措置が出てまいりという場合もあるかと思います。そこいらの、現実は調和の問題であろうかと思いますが、あくまでも地方自治の本旨は個人、住民の福祉を中心と考えて措置をすべきことであ

るという点については、私は間違いないと思う。そういう心がけで地方自治の指導に当たりたいと私は考えております。
○和田静夫君 立川の基地の問題の取り扱いについて、具体的に官房長あたり……私は、自治省といたしましてその点において欠くことはございません。
○政府委員(鎌田要人君) 立川の問題につきまして、自治省といたしまして特別の行動をとったことはございません。
○和田静夫君 そうしますと、これは大臣まだ就任前の話ですが、たとえば昨年の十月に、これは政府側もまあ一部分は知つておったのでしようが、あつと驚くぐらいアメリカが一方的に、使用不能になつたからやめる。私は昭和二十九年砂川の基地の反対闘争の先頭に立つておった一人であります。そういう意味では、私たちの非武装の闘争の成果が十五年ぶりに実った。これからあの広場が東京都の民衆の広場として、立川の行政の中の、いわゆる民衆の生活の広場として返つてくることがあり得るだらうと考えたほどです。自治省としては、当然あれば防衛庁の意向が変わるものではありませんが、その立場に立つて見ても、私はその国の国民の生活全体を包括をするものでありますから、その主張は当然あつてしかるべきだし、自治体ではないか、こう思います。そうして國のためなどとあります。そこが日本の政治の中で忘れられてしまふ。しかしそれも私は自治省というファイルターを通して言うことがやはりたいへん大切なんだと思います。そこが日本の政治の中で忘れられるところはなかつた、こう私は考えております。
○和田静夫君 前段のほうは大臣の答弁非常によかったです。ただし、私はやせんが、趣旨としては、自治省といたしましてその点において欠くことはございません。

は、政府部内、大きく言えば國家統治機関の中に
おいて地方自治体に対して常にこれを擁護してい
く立場をとつていただきたい。例を申しません。
そういうものについての考え方——「調和」と申
されましたけれども、やはり私はむしろ自治体に
あなたが立つた立場で、いわゆる闇議でもつても
秋田自治大臣はそういう立場で考えてもらいたい
という考え方を持つておるんですが、これに対する
御所感を聞きたい。

行政の本旨から見て、ただいま先生御指摘のとおりの立場をとるべきと考えております。しかしながら、「しかし」ということががつくというふうにおしかりを受けるかもしませんが——國といふものを別にして地方自治というものが宙にあるわけじやございません。そしてまた、國の地方行政の面においては内政面の地方行政があると同時に、國の外政面に自治行政が関連をする点がござります。この接点におきましては、これは表現が「調和」と申しては妥当を欠くかもしませんが、何らかの調整があることは當然でございます。今日、世界がユートピアになって一國のような状態になりますならば、まさに山本先生とのお接点における立場で首尾一貫した立場を私もとれるかもしれません。しかし、現実の國際社会というものを見ました場合に、それと地方行政との接点の場合には、ことばは適当でないかもしれません、理屈どおり、文字どおりに自治行政の立場だけを貫く、純粹にその立場を貫くということはなかなか問題があると思うんです。この点、これはまあ人間の生観の相違に最後は帰着いたすかもしれませんのが、私はただいま申しましたような立場に立つております。

○山本伊三郎君 ぼくは地方自治体の立場だけを固執できないことは知っております、自治省は国と地方行政機関の一翼ですから。しかし、少なくとも、自治大臣、自治省は、先ほど言いましたように、自治体をどう発展させ地方民を守っていくかという立場を重点に考えてもらわう。「調和」と言わわれ

ましたけれども、いまの現実を見ますと、むしろ国家の統治権のほうに重きを置いたようなものが多かったです。和田委員がたまたま指摘されましたけれども、そういうふうに、私は少なくとも自治省、自治大臣はそういう立場をとつてもらいたい。何も地方自治体の首長のような立場を守れと言つておりますんよ。そう理解しておりますけれども、少なくともそういう考え方でやつてもらいたい、こういうことです。答弁は要りませんけれどもね。

○和田静夫君 次に、広域行政とその行政の簡素化の所信表明の部分についてお聞きをしますが、昭和三十九年の九月に臨時行政調査会が提出をした「広域行政の改革に関する意見」、それもまあ指摘をしていますが、「広域行政」という概念は、あるいはその問題の性格について論者の見解は必ずしも確定をしておりません。むしろ広域行政ということばはさわめて融通性を持ったあいまいもことしたことばとして使われております。それでも広域行政という場合は、今日私は次の二つの観点で取り上げられているという特徴があると思います。

その第一は、変化した、あるいは変化しつつある今日の社会経済状態に対応して既存の行政制度を改め時代の要請に適応した制度に再編をする、そういう問題の一として提起をされている。この点は自治大臣所信表明で述べられたとおりです。

もう一つは、そうした改革が国政と地方行政の接点である府県制度の改革という問題として提起されている点に私は特徴があると思う。この点について自治大臣は、相変わらず色々させた自主合併方式ですね、都道府県合併特例法案ということでお茶をばさうとされているのです。しかし私は、この時点において、問題の本質を回避をして通せるようなことはもうないと思うのですね。たとえば、いま財界から道州制をしけといふ提案がなされています。これについては自治省の考え方はどうなんだと聞けば、必ずあなたの方は地方制

度調査会の議を経て云々とお逃げになることはもうわかつて いますが、しかし、この問題はいまに始まつたことではありません。昭和十年代に道州制の問題を含めて国、地方を通ずる行政制度の根本的改革の機運が高まつて、これをめぐつて財界や官界の有力者たちがさまざまな発言をしたことを私たちは記録で知ることができます。今日とたゞ一つ違つているのは、われわれ革新陣営が全く弾圧をされていましたから、そういう意味で発言をする機会がなかつたというだけが違つてゐるのです。もちろん、当時の状況が戦時体制であつたという特殊性はありますが、道州制が府県制度のあり方の問題を回避して出されてきている点では私は共通であると思うのです。むしろそれは、辻清明教授なんかも述べられたごとく、行政任務の拡大に伴う行政組織分立化という現代国家に必然的に内在をする行政権利の一般的な要請とかそういう発展が、戦争の勃発によつて一そく先鋭的な形で露出したにすぎなかつたとも言えると思うのです。昭和十七年の九月二十六日から二十九日にかけて大政翼賛会の第三回中央協力会議が開かれましたが、そこで財界の代表であつた当時の日本団体生命保険会社の社長膳桂之助氏が道州制案を出した。これは地方政府の本位を県から道州とする、府県は廢止するが道州の補助機関とするという点で、いま話題になつてゐる日本商工会議所の永野重雄氏らの案と実は非常に似ているのに、この間からいろいろひっくり返して見てびっくりしている。この道州制案に対し、当時すぐれた官僚といわれた内務省の山崎次官が反対論を展開していますね。この両者の対抗関係といいますか、あるいは均衡関係といいますか、こういう関係の上に乗つた形で、戦前の場合は地方行政協議会があのよくな形で現実化をしていったのだと思ふのです。私はこの歴史的な類推は、今日の段階における財界の道州制論と都道府県合併特例法案に相も変わらずこだわる自治省との関係に、相当——ある程度当てはまつていて、そういうふうに思ひます。時間的な経過はあるけれども、この

部分についてはさっぱり経過がないというふうな感じがするのです。

そこでお尋ねをしたいのですが、府県制度の現状に照らしてみて、あるいは府県制度改革の地平においてとでもいいますか、自治省は現在道州制というものをどのようにお考えになっていますか。

○國務大臣(秋田大助君) これは検討に値する、一つのある意味における広域行政の形と考えて、せっかく検討中でございます。

○和田静夫君 一月二十六日の地方の新聞に、自治省は広域市町村圏の推進を通して市町村の力を強めつつ道州制案を実現する考え方だという記事が載っているわけですね。広域市町村圏と道州制との関係というものは一体どうなるのですか。言つてみれば、ここでいわれている広域市町村圏を通じての市町村の力の強化という場合、その市町村とは広域市町村圏を構成する市町村の強化なのか、広域市町村圏が一個の強化された都市になつていくということなのか、どちらですか。

○國務大臣(秋田大助君) これは今後の発展過程にもよることで、かつ、いまの市町村を市町村としてただ強化するのか、広域市町村として強化されるのか。すなわち、いま自治省が進めている広域市町村圏が一つの合併をしまして市に必ずさすんだと、こういう考え方を持っておれば、いまお尋ねの二つの問題は一つにそこで合するのかもしれません。必ずそらしなきやいかぬものだというふうにも考えておりません。これはやはり広域市町村圏が市町村合併になるなり、私は少しいまの御質問よりは問題を拡大さずかもしれませんのが、先ほどの道州制におきましても、やはりそういうものが成立するには成立する前提条件があろうと思うのです。昔の戦争時代の道州制というのとことばは同じだけれども、これは軍国日本としての軍事的要請から出てきた問題です。今後の広域市町村圏、あるいはべき都市の形態、あるいは府県の合併の形態、これはあくまでも民主的なものでなければならぬということを考えますと、この基礎には地域住民の納得、同一地域意

識、そういうものがなければならぬと思うのです。それを無視しての道州制、それを無視しての府県合併、市町村合併、広域市町村圏の施策はもちらんできないわけです。そういうものの同一性に民意識の根底には、道路であるとか、あるいは下水道の整備であるとか、そういう生活環境の整備、環境施設の整備が具体的にあります。そしてそういうものが生まれてくる、こう考えておられますから、私はその点は民主的な地方団体のあり方ということを中心と考えておりますので、固定的にいまこうしなきやいかぬという考えは持つておりません。

方と、いろいろなものも違つてまいります。計画としては、なるべく調整をするような配慮をいたしておりますけれども、観点が違つてゐるわけでございます。ちょっとただいま、磯村教授のおっしゃつたこと、私どもには解しかねるわけですが

を持つておる地方団体と考えますから、広域市町村圏との間に介在いろいろの関係を持つといふことは当然のことでありまして、そこに私はおしゃつたような問題を起こすものではないと、こう考えております。

りましたから、各論的に別の機会にさつき保証をもらいましたので、やらしてもらいます、が、次の二、三点について最後にお聞きをしておきたいと思うんです。

○和田静夫君 どうもわれわれの理事から時間を迫られておりますから深追いしませんが、私がなぜこのような疑問を持つかと申しますと、やはり府県制度との関連においてなんです。かつて地方制度調査会が府県合併の促進を答申をしたときに、都道府県を広域的地方自治体と定義をして、
（略）市町村の二重構造を解消するためには、市町村の合併が不可欠であると主張しておられたのです。

○和田静夫君 これはまたおいおい委員会の中であれしますから、自治省にもし広城市町村圏を地方自治抑圧の——まあ言い方は少しきびしいが——手段に使おうなどという意思がないとすれば、どうも自治省というのは市町村自治といふものに対するぬぐいがたい不信感を持ってやつていいのではないかという感じがしてしようがない。確かこの昭和四十四年の五月二十八日付「昭和四十四

算編成の過程で、道路整備に関する国庫補助率の特例の存廃をめぐつて自治、大蔵両省の間で若干のやりとりがあつた。その際、自治省も指摘をされておりましたが、國、地方を比べてみた場合に、道路特定財源の國への偏在というのはたゞいんおびただしいものがあつて、國庫補助事業としての道路整備事業が地方財政に過重な負担となつてきたことについていまさら指摘するまでもあ

基礎的地方自治体である市町村との自治の二重構造を前提としたことはこれはまあ周知のことなんですが、地方自治体の広域行政体制という点から見ますと、都道府県があれば足りるのであります。もし今回の広城市町村構想が都道府県の廃止を前提としたものであるならば——まあ私は反対ですけれども——それなりに筋が通ると言えましょう。しかるにこの構想では、広城市町村圏の区域は都道府県知事が公示することとなってい 点、あるいは都道府県が必要に応じて広域行政機構に介入をする点、あるいは広城市町村の計画の策定実施に介入をする、そういうことになつていい点などなどですね、考えてみると、広城市町村圏なる特別地方公共団体は都道府県ときわめて密接な関係になるようと考えられているわけですか。もし都道府県が実質的に完全に地方自治体であるならば、市町村の共同体に介入をすることは許されないことではないでしょうか。また、もし都道府県が完全に自治体でないとなれば、そのような介入のしかたはまさに自治に対する侵害だと、こう思うのですがね。これはいかがですか。

○國務大臣(秋田大助君) 私はその専門家でございませんから、非常にいま細精な理論を展開されただようございますが、しかし、私は常識的基本的な要

希望がある地域については、下記にご留意のうえ、すみやかに「云々」とある。しかし、社会資本の決定的な立ちおくれと市町村財政の状況から見て、各市町村が全くみずから希望に忠実に広域市町村圏の指定を受けるか受けないかを判断する状況ではないのであります。広域市町村圏に関する限りして、これも前国会の都道府県合併法の参考人に見えた恒松制治氏が述べた次のとおりは自治省関係者はもって肝に銘すべきだとと思うのであります。「多くの市町村は心中、「財源を豊かにしてくれるだけで十分だ」と思っているであろう。「地方自治は自分たちが守つてやらなくては」と、もし自治省が考えているとすれば、これらの多くの市町村はかえって迷惑に思うであろう。私はそこにこそ地方自治があるのだと思う。重ねて主張したい。地方自治という、たえざる努力を必要とする課題が、変貌する社会にあり回されることは望ましいことはないし、変化に適応しようとなればするほど地方自治は定着しなくなる可能性が大きい、ということを」、こう「市政」の五月号では書いている。

りません。しかるに、新たにまた道路整備五ヵ年計画が発足しようとしているわけですね。まあ、よしあしは別としても、田中自民党幹事長の自動車新税構想なんというのは表に出ないまま消えてしまいましてけれども、自治者は、この五ヵ年計画実施に伴つて地方自治体が負担しなければならぬいい財源ですね、これはどこに求められようとしておるわけですか。

○説明員(首藤堯君) 第五次の道路整備五ヵ年計画がこのたび改定をされることになりました、全体の、六兆六千億の第五次が、十兆三千五百億ほどに増大をするものになることは御承知のとおりでございます。このことに関連をいたしまして、特に、私どももいたしましても、地方道、その中でも特に市町村道、これの整備が緊急である、このように考えております関係上、新道路整備五ヵ年計画でもこのような地方道の整備に重点を置いてもらおうに建設省当局とも十分折衝をいたしましたが、この第六次五ヵ年計画の道路整備のための特定財源、目的財源の充当の比率が、現行のままでござりますと、低下をいたしてくると、こういうことに相なるかと思うわけでございます。ただし、この第六次五ヵ年計画の道路整備のための

という観点が中心でござります。したがいまして、観点も違っておりますし、また、地域のとり

か、いろいろ案があるうかと思ひますが、検討が続行されるということになつておりますので、そ

○和田静夫君 大臣は所信表明で、住民税の課税最低限の引き上げを中心とした「地方財政負担の軽減合理化」云々と述べられた。所得税が一応目標の百円に達した。昭和四十五年度以降、一體自治省はどのような計画で住民税の課税最低限を引き上げて、いつからいつまで、何回も増税するのである。可決へつづくにはどうぞ

○国務大臣(秋田大助君) 住民税の課税最低限引上げに関して計画性を持たせよというお話しでござります。なかなか、税の性格上、これが地方税の中心をなしておる。これにおいて相当の税収額をあげていかなければならぬというこの要求、それから一方で経済の伸び、あるいは国民生活のいろいろな状況、こういう点から考えまして、この税の最低限引き上げについて計画的な措置をとるべきであるという議論はもちろん考え方ですが、なかなか現実、困難なところがあるようでございます。世間には、所得税の課税最低限との一致をはかれといら御要望もございますが、所得税と住民税との税の性格の差異も御承知のとおりでございます。したがいまして、これの差を詰めようとすることは十分考えております。だんだん詰めてまいりたいと考えておりますが、これに計画性を付与するという点については、遺憾ながら非常に困難な点がありますので、いまのところ具体的な計画は持っておりません。

期税制の答申の内容をお示しになつたわけです。その際私が聞きたかったのは、税調が用いる、し

任の原則とはどこから来たのか、そういうところから聞きたかったわけです。時間がありませんから、一々一問一答やりませんが、私の見解だけ述べて、あとで引き続いてやりたいと思うのですが、住民税と負担分任の原則との結びつきを説明するためには住民税制度の革案にさかのぼらなければならないと思うんです。もともと住民によく理解されていない点が多かったので、丁寧に説明します。

別な性格であるのではなくて、これは地方自治制度が発足以来の財政自治の原則を規定したもののがかならないわけですね。住民税に限らずに、すべての地方税に適用されるこの原則が、特に住民税の特質として結びつけられたのは、どうも調べて見ると昭和十五年の税制改正以来のようになります。しかるに、昭和十五年の税制改革者たちは、負担分任という地方自治の道義的な根本原則を援用して、税の存在理由を説明し得ることの限界を私は心得ていたと思うんです。そこには財政収入としての重要度の低さ、納税者が等級高下のある、いわゆる会費のごときものとして寛容ができる程度の税の重さあるいは軽さ、特別の資格を要件としない一般的で大衆的な義務者という、三つの要件が必要であるようありますね。この限度を超えて収入としての重要性が高まるときに、正當な租税として税率力の正確な分析や把握が私が必要になると思うのです。同時に、個々の納税者の寛容に期待することもできず、それをそのまま大衆に及ぼすことも制限を受けてくるわけでありましょう。これはすでに単純な負担分任ではなくて、その課税は厳密な財政的検討と、検証を受けなければならなくなるところ思うんですね。市町村民税が均等割り一本でいかないことが十分その分解のあとに残ったものだけが負担分任の精神を強調されて、市町村民税となることが認められる

ことも、この限界の存在を私は物語つていると困
うのです。にもかかわらず、自治省の関係者たち
は後ろ二寸以内に寄付二支で二行手記に止まつた

課税最低限の差を相も変わらず負担分担の原則で
けからら説明されるのは一体なぜか、これはもうどう
うしても理解できないのですよ。ここだけちょっと
と答えておいていただけませんか。

負担分担と申しますものは、御承知のように、地域社会の費用をその住民が能力に応じてなるだけ広く負担をしていこうと、こういう考え方であつて、その点のニーアンス、濃淡につきまして所得税との間に若干の差があるではないかと、こういうことを申し上げておるわけでござります。御承知のように、住民税は均等割りと申しますものが、所得割りにつきましてはその能力に応じましたるにつきましては、全く負担分担と申しますか、こういう思想が貫かれておるわけでござりますが、所持割りにつきましてはその能力に応じましたるに応能な負担と、それからなるだけ広くと、いういう地方自治と申しますか、そこから由来をいたしましたた考え方との調和点で、その所得割りの課税の限界がきめられてくると、これは先ほど御指摘がございましたように、経済の状況でござりますとか、所得の状況でござりますとか、こういうことによつて変動し得るものであると、こううえておるわけでございます。なお、もう一点は、これも御案内のことと思いますが、所得税の課税最低限に住民税のそれを全く一致をさせますことは、現在の地方財政にとりましてはゆめしい非常に大きな財源の喪失、こういうことにも相なりますし、それからもう一点、小さな市町村におきましては所得割りを納める人の数が非常に減つてしまつ、ごく少ない數になつてしまつ、こういう状況も御案内のとおりあるわけでございます。その付近の調和点に課税最低限の設定が求められてしかるべきだ、このように考えておるわけでござ

○和田静夫君 時間がないですからあれですが、
急用で、一月二十一六日つを算を請ひて也て免二才四

税方式を取り入れることが好ましいと、こう述べた、御存じのとおりです。大臣どうお考えになりますか。

○國務大臣(秋田大助君) 総理は総理の立場でおつしやったと思います。私はそういう考えは持っておりません。

○和田静夫君 これは実はもっと明確にしなければならないと思うのですが、「寺つておりません」

とはつきりそこであれしておいて、あと税法のと
きに譲ります。

今度の税制改正で、現在資本金一億円以上の製
造業にとられている分割法人の事業税の各地方団
体に対する配分基準を製造業以外の全業種にも適
用することになるようあります。これによつ
て減税になる地方団体はどこどこであり、その
減収額はそれぞれどのくらいですか。

○政府委員(降矢敬義君) これによつて税が動く
団体はいまの試算では東京都と大阪府でございま
す。その額は東京が三十一億八千万、大阪が七億
九千万でございます。

○和田静夫君 東京はもっと多くありませんか。

○政府委員(降矢敬義君) 東京につきましては動
く支店がまたございますので、入つてくるものが
ござります。差し引きして申し上げたわけでござ
います。

○和田静夫君 一部の報道雑誌で、これは東京都
に対するいやがらせだ、五月実施に対する腹いせ
だと、そういうふうにうわさをされているのであ
りますけれども、したがつて、公式の答弁をお伺
いをしておきたいのですが、資本金一億円以上の
製造業にとられている分割法人の事業税のいわゆ
る各地方団体に対する配分基準を従来どおりに製
造業種のみに限つていた法の趣旨は何であった
か。今回のように改正しなければならない事情の
変化は何であるか、お伺いいたします。

○政府委員(降矢敬義君) 分割法人につきまして

どういう基準で法人の所得を各地方団体に帰属させること、それだけの所得はどの府県に帰属させるか、つまり、全国に工場を持ち本店がある府県にあるという場合の法人は、全体として所得を上げますと、各団体が課税権を持つ。したがって、どれだけの所得はどの府県に帰属させるか、こういうことであります。したがって、それは事業の活動規模をあらわすような指標が一番いいし、また、納税側の立場に立つても、できるだけ一定をした容易な基準のほうがよろしい。従来製造業につきまして、三十七年までは、いま申し上げたように従業員数だけで配つておったわけでござりますけれども、だんだんといわゆる工場が地方に分散し、工場誘致ということも盛んになりましたときでありますし、かたがた、当時、御案内かと存じますけれども、地方団体間の税源帰属の適正化ということが府県の間で特に問題になつておったわけでございます。したがいまして、そういう両方の面からしまして、製造業につきまして、しかも資本金一億円以上というふうに限りましたのは、ある程度規模の大きい工場、会社、こういいうものは実際実益があるわけであります。小さいものになりますと、これは御案内とのおり約八十萬の法人がございまして、そういうこともできませんので、資本金一億円以上の製造業について分割基準の改正をして、所得の帰属の適正化、同時に、それは府県間の税源配分の適正化、こういうことをはかつたわけでございます。今回におきましても、その後の情勢からいたしまして、管理中枢機能というものは結局その法人の活動全体を動かすものでございます。したがつて、一部の府県におきましては管理中枢部門というのは全体に配分すべきであつてそこにある特定の団体だけに配分を考えるという基準というものは適当じやないというような御意見もあつたわけでござります。したがいまして、今回製造業以外の資本金一億円以上のものにつきましても御指摘のような従業員数を基準にとるならば、やはり二分の一とい

うものを考へたほうがよかろう、こういうことで
今回改正を考えたわけでござります。
○和田静夫君 それは税制の問題のときにさらによく
いまの点をもっと深めたいと思います。

○国務大臣(秋田大助君) 消防職員の団結権の問題でございますが、御承知のとおり、國民の貴重な人命そして財産、その災害に対処する公共的使命を持っておられる方々でありますて、その活動

ぐつて分取り合戦が激しく行なわれた。この陳情の実態について各新聞社もかなり詳しく報道されましたし、私ども現実にその様子を見ておりまことに。

か、あるいは待遇改善を要求することは私は当然だと思うのですね。そのことを否定をされるようなら長官の答弁というのを私は疑義に思うのです。これは私は言ってみれば消防行政の向上にとつて必要なことだと思うからなんです。しかるに、昨年十一月十三日群馬県境町の消防職員がそういう行動をとったところ、境町の町長は直ちにそれの消防職員の処分をするという態度に出られました。また警察を介入させてこれを調べるという手に出ました。町当局はこうした事態にもつと私は前向きの姿勢をとつてしかるべきであると、こう実は思うんですね。これは、消防職員というのには、たゞへんぱくは気の毒な状態にあると思うんですね。で、大臣は、いま私が述べたことに対してもどうお考えになるか、それが二つ目。
そして三つ目には、大臣は所信表明の中で、「從来から国庫補助金の増額等によりその整備の促進をはかってまいりましたが、昭和四十五年度においても林野火災対策用消防施設、救助工作車等を新しく補助対象とするなど引き続き消防施設の整備につとめてまいる所存であります。」こう述べているのでありますが、人件費の補助についてではなく、あるいは待遇改善を要求することは私は当然だと思うのですね。そのことを否定をされるようなら長官の答弁というのを私は疑義に思うのです。

とは十分考えておるのでございまして、四十五五年の度御審議を願います地方財政の点につきまして、交付税の基準財政需要額におきまして、消防団その他職員の臨時手当なり、あるいは出動手当なりり、あるいは被服等につきまして、格段の配慮をなさる事務当局より、必要があれば説明をいたさせます。——職員ではございません、団員でございます。失礼いたしました。

○千葉千代世君 私は、地方政治と陳情政治の関連について自治大臣にお尋ねしたいと思っております。そのあとで、いまアメリカで国家予算の編成段階で活用していると聞いておりますいわゆるP P B S 方式という、これは日本でも活用したたらどうかという御意見もあったやに聞いて、いま大蔵省とかあるいは経済企画庁でそれぞれ研究しておりますやに聞いておりますから、現段階でどのように研究状態になっているかということをお聞きしたいと思います、これは陳情政府とたいへん深い関係を持つていてると思いますので。

そこで陳情の問題ですけれども、毎年国家予算の編成段階になりますと陳情團が地方から押しかけてくる。ことしも例年に漏れないのでたいへん激しかった。特に一月の二十四日に大蔵省の原案が示され、それで二十五日から復活折衝が始ま

的、性格、こういったものによりましていわゆる全体——どういうものでどういう調査をやるか、ちょっとと調査の手がかりがつかめないものでありますから、調査をいたしておらないというところが実情でございます。

○千葉千代世君 私は大臣に伺っているので、あなたは大臣だったですか。

○政府委員(鈴木要人君) 事務的なことでございましたので、失礼いたしました。

○国務大臣(秋田大助君) 予算編成時における地方からの陳情の状態、これは私も見聞をいたしておりますし、また、新聞の報道等についても承知をいたしておりますけれども、一体数字的にどういうことになつてゐるか、いかにこれが地方の財政に影響を及ぼしておるか、これは当然考うべきことでございまして、陳情そのものは民意を反映する一つの有力な手段でございまして、それ自体は私は決して非難されるべきことではない。しかしこれには節度がある。同時に、したがつて節度ある行動に、また行為に出ていただきたいというふうなことは、自治省としてはかねがね希望もし、指導もいたしております。しかしながら、実態につきましては、數字的な把握につきましては、いま官房長か

らお答えをいたしましたとおり、なかなかつかみにくい点がありますので、この点つかんではおり

ません。しかし、確かにこういう陳情の弊害があると思います。その点につきましては、十分に自治省といたしましても考えなければならない問題を含んでおると思います。おそらくその点が次の御提示の問題と関連をするのであろうと思うのですが、ひどこの点については節度ある態度を地方の方々に要求するとともに、国の機関としても、地方をして陳情をせしめなくても足るまでも、地方をして陳情をせしめなくても足るまでも、地方をして陳情をせしめなくてはならないと思います。

○国務大臣(秋田大助君) 節度ある態度というの
は、大体をつかんで言えることございますが、
さあきょうはどうはどこから何人出てきた、そしてそれ
はどういう方であった、これの全部を一々チェック
をしまして点検するということはなかなかむず
かしい、こういうところでつかみにくい、こう申
し上げたわけであります。

○千葉千代世君 新聞報道だけでも、一月の二十一
日前後から三十日にかけまして、各社でたいへん
詳しく述べておりますね。ごらんになられたと
思うのです。そのごらんになられて頭に残つてお
る部分だけでもけつこうですけれども、お示しい
ただきたいのですけれども、それはお隣にいらつ
しゃる方でもけつこうです。

○政府委員(鎌田要人君)　ちよつとその点は私、手元に資料を持ち合わしておりません。

○千葉千代世君　これでは全然論議になりませんけれども、私いま国会で取り上げたいと思いましてのは、たいへんこれは地方自治が阻害されたのを通じて快適な国民生活を実現してまいるための観點からゆゆしい問題だと思ったわけです。それで大臣は所信表明の中にも「国土全体の均衡のとれた発展と、豊かで住みよい地域社会の建設を通じて快適な国民生活を実現してまいるためには、国、地方公共団体をはじめ、国民全体が」云々という上で、「とりわけ、住民生活に身近な行政分野の大半を直接地方公共団体が行なつている現状に思いをいたしますとき、今日ほど、内政における地方自治行政の使命が強調され」云々たとえ所信の内容分析をしていきますというと、たとえ

お出しになつておられまして、大体県の首脳部の方々はあの時期に最低一回は上京しておられたようになります。新聞報道では記憶をいたしております。
○千葉千代世君 陳情に対する費用とか、そういう点について把握していらっしゃいますか。どう点から出で、大体概数どのくらいかかつたといふ……。

○政府委員(鎌田要人君) ちょっとその点は私、手元に資料を持ち合わせておりません。

○政府委員(鎌田要人君) お許しをいただきまし
て答弁させていただきたいと思います。
先ほど全貌をつかめないと、ということを申し上げ
ました点をもう少し補足させていただきますと、
本来の業務で上京されて、そのついでに陳情をされ
るというもののございましょうし、あるいはまた、
本来陳情それ自身の目的でおいでになられるもの
もございましょうし、あるいはまた、ちょうど時
期的にたまたまそういう時期に本来の用務で上京
された、こういったいろいろな形態が考えられる
ものでございますから、それを一々仕分けをする
ということは、ちょっと技術的にむずかしからう
というふうに考えておる次第でございます。当時
新聞に出ましたところでは、ある新聞でございま
すけれども、県の知事、副知事、それから部長、
何県は何人不在、何人出張して不在というのを

て、この上京するためには、急行の「なすの一
号」というのは陳情列車という異名をとっている
ということも聞いております。
こんなように考えてきますというと、栃木だけ
でも延べ三百人来ていて。群馬ですと、大蔵大臣
のおひざ元ですから、たいへん鼻息が荒くて、逆
に群馬の東京事務所には、ほかの県から連絡をつ
けて、大蔵大臣に会う手づるはないか、というよう
な実際も伺っております。めちゃくちやですね。
新潟県にいきますというと、これは実力者のひざ
元ですね。これは県議団が熱心なんです。熱心な
あまり、県で陳情テキストというのをつくって、
それを首っ引きで見ながら——テキストの内容を
私伺いましてたら、やはり大蔵省の何は何という人
で、担当主計官は何であって、それから出ていてる
議員は何であって、こういう、テキストというのは

恐縮なんですが、この岩手県などですというと、岩手では一月の二十三日の朝、岩手の東京事務所に大体五十人の陳情団が繰り込んできている。それを持ち受けて千田知事、副知事、土木、厚生、農務、農地林務各部長、教育長、これがごつそり上京してきている。同じように、たとえば栃木県ではこれまたたくさん来ております。したがつて、この上京するためには、急行の「なすの」「号」というのは陳情列車という異名をとっている

陳情そのものが一端であるといたしましても、重要な関連を持っていると思うのです。

私間違うといけませんから、国会図書館で各新聞社の、読売さん、朝日さん、毎日さん、東京タームス、東京新聞ですか、全部その前後の調べてもらいました。これは新聞社のお書きになつたこと、私自身も調べましたが、一つの県のデータなので、全部調べてみましたのですが、これは決裁がそれなくてたいへん困っている実情、たくさん出でました。きようはこまかいことはやめますけれども、一つの例で申し上げてみます。というと、大体二万人前後が来ているということです。それで衆議院会館、二つの会館には大体毎日五千人ぐらい来ている。参議院会館だけでも三千人ぐらい、こういう人数になっている。内訳で見ますというと、たとえば一つの県の例をとつて

は、陳情したという陳情先ですね。各省のどこが一番多くて、どういう順序になつてあるかといううことはおわかりでござりますか。

○國務大臣(秋田大助君) いま御要求の、どこが一番多くて、どんなふうになつてあるかの数字的な検討は、申しわけございませんが、いたしておりませんし、したがつて、私の頭の中に数字的な把握はされておりません。

ただいま貴重な御意見でございまして、こういう国会の場でそういうことが国会議員の間から起らることといういうことはけつこうなことだらうと思ふのです。しかし、自治省が把握しておらぬのはけしからぬだらうという反面御意見のようにも聞けますが、私どもも陳情に対する節度というものは十分考慮されるべきものと考えております。たゞいま申し上げましたとおり、陳情が地方の実情

そういう点について自治省では、自分の管轄ではないから、ほかの省のことは関係ないと思われるかもしれませんけれども、やはり閑僚の一人として、国の行政をつかさどっていらっしゃれば出てくるのは自分の管轄の地方の公共団体の人が多いわけですから、ですから、おれは知らないでは通せないとと思うのです。そういう観点から、大臣は、陳情したという陳情先ですね。各省のどこが一番多くて、どういう順序になっているかという

道案内みたいなものですけれども、こういうテキストが出来ているわけです。北海道では、これは道厅で幹部等全部が押しかけてきて、大体幹部ですけれども、一日に大挙して東京に来ているのです。こうして、これは新聞ですけれども、一月三十一日の「毎日」を見ますと、病身を押して千歳から上京した市議会議長のお年寄りの方が、連日防衛厅に基地の問題で陳情して、疲れで心臓麻痺を起こして死んだ、こういう例がある。新聞にあって御承知だと思います。幾らか心臓も悪かったということも書いておりますが、とにかくそういうふうに病を押して連日通わなければならぬということになつて、こういうふうに数えてみますと、すというと、切りがなくて、特にこれはどういう省に一体陳情が集中するのかといふことも調べてみたわけです。

遊びに行くと何だか気持ちが変になると言うのであります。それで一つの会ですが、ここなんかでは三百人大体集まって大会を開いております。二班に分かれで陳情することになつたら、その人たちがぶつぶつおこって、最後に陳情に回つたのは五十人です。あとは東京見物を行つてゐるのです。これは団体の名前はばばかりりますけれども、東京見物をかねて陳情に来るというなら、まだこれも何といいますか、話もいろいろ解釈のしようもありますが、それでも、こういうふうに公然となつてしまつた。そうしてもう一つのこれは農協関係ですが、四百人集まつて、一月二十五日に全国農協代表連絡会というのを開いて、大々的にやつていらっしゃる。そういうところへは各議員さんは大挙押しかけて行つて、八十名行つてゐるわけですね。さつき言った福祉大会のほうに行く議員さんは、これは党は申しませんけれども、これは十何人しか行つていないということがある。そうしますと、この陳情と、陳情する項目と団体との関連といふことも、私はやつぱりここで考えていかなければならぬのではないか、こういうふうに考えます。出て来るのはやつぱりこれは地方自治に關係した職員ほとんどなんです。ですからそれくらいの数とか、あれくらゐの数で、ごまかされたのでは迷惑なんです、これは調べてごらんなさい。

飛んでしまつてゐるということは、やっぱり金で買ふうという政治ということが、私は結論的に結論づけられているのではないかと思うのです。大臣が非常に良識あるりっぱな方で、節度ある態度を望んだつて、実際はこれが来年統くしたら、どうなんですか。というのは、去年陳情に来た人たちが行つたら、自分の県はみすぼらしくて、隣の県はこれこれこうどうところを借りておつた。負けてはならぬと、ことしは競争になつたわけです。ほおつておいたら、これまた続くわけです。これはやっぱり日本の政治の特異体質じゃないかと思うのですけれども、どうなんですか。節度があればいいんですか、これでも。私じょうずなことわからんといんですが。

○國務大臣(秋田大助君)　さきにお尋ねにあづかりました事例は、地方交付税の問題につきましての私の陳情についての御質問でございます。私が経験しました分野と、先生が見られた町の一般の状況との間に食い違いがあることが私わかりました。私のその示された交付税の問題についての陳情に関しては、地方六団体の主要な方々が、まあ十数名おいでになった程度でございました。私のその問題、地方交付税に関する陳情の経験はそうでございましたので、その状況でございましては、まあ過度にはわたっていない、こう申し上げたわけです。いま先生お示しの事例は、その背後にいるいろいろ町における状況でございます。それにつきましては、私は先ほどから申し上げておるとおり、多少節度あるとは申しかねるものがあるということは認めておるのでありますて、したがつてこれについての反省を強く求めたい、こういうことは最初から申し上げているとおりでございます。

○千葉千代世君　そこで大体陳情した県は、県知事はじめ各県ほとんどなんです。全然一べんも陳情のない府県はござりますか。それもわかつてないのでしょうか。

○國務大臣(秋田大助君)　私のところに関係する問題につきましては、地方六団体の代表者の方が

おいでになりますから、したがいまして、日本全国の六団体に属する府県、都道府県全部の方が来られる。しかし、それは代表者十数名によつて代表される、こういうふうに心得ております。

○千葉千代世君　自治省に長くいらっしゃる鎌田官房長さんですか、伺いますけれども、あなたは長くいらっしゃるからおわかりでしようけれども、一ぺんも陳情に来ない府県がござりますね。その府県と陳情に来た県との差はどんなか、おわかりでしょうか。私いま県の名前は言いませんけれども、把握していらっしゃいませんか。

○政府委員(鎌田要人君)　自治省の仕事自身が、御案内のとおり、陳情によつて左右されるという性格のものではございませんので、陳情に一ぺんも来られない県あるいは来られた県、そういうものにつきまして、率直に申しまして、私記憶はございません。したがいまして、それに伴いまして、現実の自治省の施策の上でどういう差をつけたといったことにつきましても、そういう事実はないと申し上げざるを得ないと思ひます。

○千葉千代世君　大臣に重ねて、しつこいようすけれども、伺いますけれども、節度のある陳情ならよいという御判断でしたね。そうすると、その節度の判定はどこでなさるのですか。たとえば、私の聞きたいのは、さつき岩手の実例を申し上げたのですが、岩手ばかりではございません。知事さん、副知事さん、各部長ですね、教育長までごそっと来る。その次の段階の県ですと、と、知事さんが来る、と、副知事が一人残るとか、かわりばんこにやつて、県民の前では体裁をつくらつていて。それから部課長が順番に、去年おまえさんが行つたから、ことしほだれと、名目は陳情予算はありませんけれども、大体その予算を県予算の中に組んである。そういうふうにしてまで県民の税金というものをやると、県民にとつては二重も三重もの負担をしているわけです、税の負担を。それがまた別に使われる、陳情政治に。こういうふうになつてくるといふと、これはたいへんな問題じやないかと思うのです。

大臣はたいへんすばと害り切って、非常に気に入った所信をお出しになつたけれども、調べていくと、どうも内容が……。こちらにメスを入れていかなければ、陳情政治を断ち切つて、ほんとうに住民の求めているものが、一つ一つ地方議会の具体的な政策にそれがすつと順々に吸い上がってくるなら、逆に國の方針というものが今度は国会で審議され、あるいは地方に行く、こういう有機的に交錯し合つて、縦横とにやつていかなければ、政治の妙味というものはどこにもないのじやないかと思うのです。暴力団みたいですね。酒だるをかつき込んだり、どこかの省で、新聞で見ましたが、自分で見ないことはあまり言えませんですが、酒がごろごろしているとか、それから何だかお魚が腐つてしまふから窓の外に——農林省です、窓の外につるしておいて……。実際人をばかにしていると思うのです。私行つて引きちぎつてたたきつけてやりたいような気がしたのです。こういうふうに一ぱいあるのです。夕飯は要らないとか、夜になると弁当がたくさんあるので、弁当代が助かるとか。新聞社がこれは書いたのですから、私その人をおこるわけではありませんけれども、もしこれがほんとうだとしたら、こんな政治はやっぱり腐敗堕落じやないかと思うのです。

題であろうと思います。ただいまのところ、これについて一定のワクをはめましてどうこうしろという点は、お気持ちよくわかります。また、私も一部弊害はぜひ改めるべきものと考えておりますが、これはやはり地方自治の本旨にのつとりまして、地方の自發的な態度に待ちたいと、しかしながら、それを要望する措置だけはもちろんとうしく、また強化したい、徹底させたいということは申し上げておるところでございます。

○千葉千代世君 私、個人個人の常識とか、そういうことを聞いてるんじやないですよ。政治のルールとして、これがいいのか悪いのかということがなんですか。節度を持てばいいのかどうかということなんです。

○國務大臣(秋田大助君) 政治のあり方としていいとは思っておりません。これは改るべきものと思いません。しかしながら、改めていく手法といったしましては、そこに一つの順序もあり、いろいろ方法等もあるのであります。いま直ちにこれを押しつけがましい方法をとるということは十分考えていかなければならぬ、こう考えております。

○千葉千代世君 押しつけがましいというのは、それはどういう——私何だか変なんですね。大臣はやはり自治大臣でしよう。地方自治の発展のために寄与して、特に地方行政の使命が強調され常識で解決したり何かして効果があがると思うのですか。

○國務大臣(秋田大助君) 御趣旨はもう全く同感であります。私もいたしましても、先ほどから申し上げておりますとおり、機会を得ました場合に、これについて地方の反省を求めるとともに、その強化をはかりたいと考えておりますが、大上段に振りかぶりまして、これを絶対やつちやいかぬというような手法に出ることはいかがかと、こち申しておるわけあります。

○千葉千代世君 たいへんしつこいようですけれども、大上段に振りかぶるとか、そんなことじや

ないんですよ。当然のこととを当然の行政官の責位としてやるということを、どうしてちゅうちよされんですかということなんです。それを一点聞いて次に進みます。

○國務大臣(秋田大助君) その点はちゅうちよい反省を促しておるところでございます。

○千葉千代世君 それで次に大蔵省でお見えになつておるでしようか。——P.P.B.S.方式といわれているので、私もあらためて勉強させてもらつたわけなんです。英語に弱いものですから。そういう内容の中で、いわゆるアメリカで国家的な政策の目標を決定して、長期にわたる大きないろいろな手段を含めて対策を研究すると、いわゆるプランニングですね。その次にはプログラミング——決定された政策目標に向かってそれを現実的に云々という、人力とか、資材とか、施設等を検討して、これで生ずるいろいろな問題を検討、政治の中に比較してくるということ。それからBは、御承知のようにこのプログラムに従つて当該年度の予算の項目などをきめていく。それからSのほうは、御承知のように機構とかシステムとかいうことになるんじやないかと、これは私は字引きで引いたんですから間違つておつたら訂正しておきますから、いわゆる人工衛星を打ち上げました。それからP.P.B.S.は、いわゆる中核になつておられますシステム・アナリシスというような科学的な分析の手法を予算編成に導入するというものでござりますから、いわゆる人工衛星を打ち上げました。それがP.P.B.S.は、いわゆる中核になつておられますシステム・アナリシスというような科学的な分析の手法を予算編成に導入するというものです。

○千葉千代世君 ありがとうございます。私は、それをそのまま日本のために活用するということについては問題がある。で、具体的に沿つて云々ということを言われた本があつたわけなんです。私は、それをそのまま日本のために活用する月、各省から御出向いただきまして、自然科学及び社会科学の両方の御研究をいたくよなことをすでに始めております。しかしながら、その要員養成には、まだまだ相当な時間を要するわけでござりますし、また二番目に、アメリカの場合にはランド・コーポレーションなどで知られておりますような民間のシステム・アナリシスの研究機

に置きながらこれを比べていつた場合に、大蔵省がP.P.B.S.方式を取り入れて、日本の国家予算の編成段階でこれを活用していくという考え方で研究しているのかいないのかということと、それから経済企画庁とか防衛庁とかでも手をつけているというふうに聞いたのですが、その関連もおなつておるでしようか。

○説明員(金子太郎君) P.P.B.S.のわが国への導入の問題につきましては、二年ほど前から研究を始めておりまして、すでに大蔵省の主計局の中に予算科学分析室というのをつづつておりますし、また企画庁にはシステム分析調査室というのをつづつております。そのほか建設省、防衛庁にそれと同じような室がござりますし、四十五年度の予算が成立いたしますと、農林省、労働省にも同じような室がつくられることになります。それからP.P.B.S.は、いわゆる中核になつておられますシステム・アナリシスというような科学的な分析の手法を予算編成に導入するというものが、何といましても、予算の効率化をはかつてデータが大量に必要でございますが、そのデータを蓄積するのにまた相当の年月を要するわけでござります。そういう事情がございまして、直ちに全面的に導入できるような情勢にはございません。それから三番目に、その科学的分析をやつてまいります場合には、その費用とか効果を測定するためにはきわめて有効な手法でございますので、鋭意研究を進めてまいりまして、準備が整つた段階で部分的選択的にこういう科学的な方法を予算編成に持ち込んでいきたいというふうに考えております。

○千葉千代世君 防衛庁とか企画庁とかでそれをやつていらっしゃるということはどうなんですか。

○説明員(金子太郎君) 各省とも自分の省の予算上の問題を科学的に分析するためには、どういうふうなことを勉強しておられるわけですが、その両者をあわせ持つております要員を確保するということが容易でございません。ただいま幾つかの研修をいたしまして、その要員の養成を始めてやつておられるわけですが、いわゆる情報処理システムというふうなものを、各省それぞれの立場からどういうふうにつくり上げていかなければならないかというふうなことを勉強しておられるわけでございます。

○千葉千代世君 そうすると、たとえばあなたがいまおつしやつたアメリカ方式の中の宇宙開発時代云々と、いまお金の問題が出ていたわけですが、あそこは御承知のように一つの地方、州、州で、教育税なら教育税を、ここはかける、ここは

かけないとか、あるいはたばこの税金はここはかけてやるとか、ここは安いとか、だいぶ自由裁断があるわけですね。ところが、宇宙開発とか防衛目的に沿っていくということ、国がそれだけのお金をやっていて、地方自治との摩擦を起こさないと、先に国家目的がきまってしまうんですか。そうすると日本の現段階で、これを導入していくと、日本の国家予算編成段階でこれをやるとなるといううと、先に国家目的がきまってしまうわけですか。たとえば地方自治体が、いまのようにやたらに陳情にやってきて、それで予算を百億も取れれば、陳情してもむだじやないからというので、ふんどり合戦で、金で金を買うようなことになつくる。そうすると、いまあなたが述べられたような問題が、日本の実情に合わせて、これが導入され実施の段階にくるとなれば、陳情政治というものは完全に断ち切れるわけですね、いい面だけとれば。これは、いい面も悪い面もたくさんあります。ですが、時間もないのに私言えないんですが、陳情政治との関連で聞いているものですから、そこに焦点を合わせているわけなんですが、大臣があんなに真剣にお答えになつていますから、そういう意味で、やはり大蔵省がよほどしつかりしなければ、自治大臣ばかり責めていためなんですよ。大蔵省に陳情にすれば予算をたくさん取れるような錯覚を起こさせるような政治の現況なんですよ。だからそういう意味で……。

科学的分析のレベルをもつてしてはまだ無理である。アメリカで非常に効果を發揮いたしましたのは、たまたまマクナマラが出てまいりました時代の、アメリカの保持すべき核戦力のレベルはどのくらいであるべきか、あるいは核の運搬手段といふものはどういう組み合わせが最適かというような問題が非常に大きな問題だったわけでございますが、こういう問題に対しましては非常な威力を発揮する、こういうことでござります。

そこでお尋ねのむずかしい問題でござりますが、たとえばどこの地点にダムを先につくるかというような問題になりますと、相當科学的分析をもつていい結果を出すことができるようございまますから、御陳情を得たずしても決定が得るようになるのだと思いますが、たとえば瀬戸内海に橋を三本かける問題になりますと、建設費用のほうはある程度正確に出てまいりますが、橋をかけた効果そのものにつきましては、その結果、四国とのそれぞれの地域がどれだけに経済的に発展されるか、そのいわゆる間接効果と呼んでおりますが、その把握は現在の段階ではまず不可能に近い、こういう状態でございますから、まだまだ適応し得る分野はむしろ狭いとお考えいただいたほうがいいのではないかと思います。

それからもう一つは、せっかく科学的な結果が出てまいりましても、ルールを守るという精神が皆さんに、国民全部に浸透しないければ、数字的な結果はそうであっても、自分には自分の別的事情があるということになりますと、何ら新しい進歩は得られない、こうしたことにもなるわけでござりますし、特にアメリカで言われておりますのは、コンピューターが人間にかわって判断をするのではない。やはり、人間の判断の助けをする、その判断をより正確なものにする道具だ、こういうことを言われておりますので、そういう限界が、非常に大きな限界があるということも言えるのではないかと思います。

おつしやったとおり、やはりケネディ時代にマクナマラ国防長官が発想した案、それは国防の目的が多かったのです。効率的にどうするかということで、予算の編成段階でも注意を引きました。こういうことでやつたところが、それが途中、一九六五年だと思います。たしかジョンソン大統領のときに、閣議で決定したときに、内容がかなり変わってきたことは、いまあなたがおつしやつたより安く効果的にどうか、そういうような運用面とか、あるいは新しい仕事に取り組む場合に、正確な情報によって完全な判断を下すとか、拡大すべきものと縮小すべきもの、その選別とか、あるいは意思決定をする場合に、恣意で、私ごとですね、自分のわがまま、つまり日本でいえば各省別のふんどり合戦ということなんです、そういうものを排除する、こういう内容に変わってきているわけです。そうすると日本で研究していらっしゃるのですから、大蔵省が特に研究していらっしゃるところを見ると、早晚その問題について見解が出されると思うのです。その場合に、私は長いことは申しませんけれども、やはりこの中に欠陥もありますね。計算ばかり重視し過ぎるとか、あるいは国民の生活要求はわりと軽く見られて、経済性のみが重視されるとか、あるいは中央集権的なものが多くなりはしないか。さっき御指摘になつたような点もあつたわけですが、ところで、ここで歯どめになるのは、やはり議会が、日本なら日本の国会が権能を持つて、そうして最終的にはその判断によって決定するということがきがちつと存続されなければ、それらのものが排除されしていくと思うのですが、どうでしょうか。そういう場合のこの陳情政治——実際に陳情政治には、調べれば調べるほど、しゃくにさわってくるのですが、何かそういう方法を、政府全体の責任として考えていくような資料になるのですか。

るとはいえないようですがございます。最近はアメリカの場合、州とか市という地方公共団体のほうをむしろ進んでいるということをいわれておりますが、その理由の一つといたしまして、アメリカの連邦政府が補助金を配分するに際して、P.P.B.S.の手法に基づく資料を提出することを地方公共団体に要求するということですが、一つの要因になつてゐるようになりますから、こういうことを徐々に進めておりますから、お説のような問題が徐々に解決していくことは期待できるのではないかと思ひます。

まず、地方制度の改革については、古くから論じられているわけがありますけれども、内政充実主義といわれる七〇年代を迎えて、社会経済の急激な変貌に応ずる地方制度のあり方、これが大きな争点になっております。地方制度調査会等においてもこの問題については真剣に取り組んでおるところですが、さしあたり、今後激動するといわれますけれども、長期ビジョンを持つておられるか、まずその姿勢について新大臣にお伺いしたい、こう思ってございます。

対策に十分な配慮をしなければなりません。過密、過疎の問題は、互いにうらはらをなしてあります。いずれもなかなか問題点が多く、かつ、むかづしい問題であります。こういう問題の取り組みにあたりましては、ただいま問題になりましたP.P.B.S.のシステムとか、こういう手法も十分取り入れまして、あるべき行政の姿を合理的に求めながら効率のあがるひとつ行政を行なつてまいりたい。かつ、消防行政なり、並びに自治省の範囲といたしましては選挙資金規正法の問題もございますが、これも十分検討をして時代の要請にこたえていく、こういうふうに考えておる次第でございます。

きでございますが、この点についていまだ十分でないことはわれわれも認めております。財政的に、あるいは税制の面につきましていろいろくふうをこらし、処置を行なつておりますが、なおこれらの方につきましてもいろいろ改善をすべき問題がござります。これらの点につきましても、たゞいま千葉先生からも御指摘のP.P.B.S.の方式、こういう点を活用すべき分野が多分に残されておると思います。それでなければ、科学的な計画的な、組織的な手法をもつてこういうものを考え、処理をいたしませんと対策が対照的になりまして、真の効果はあらわし得ない、こう考えておりますので、ひとつそういう方面を特に留意しながら今後の大都市問題の解決にあたりたいと、こう考えて

○阿部憲一君 新大臣のお考えはわかりましたの
する現実の処置ということ、そしてこれが国、地方を通じてある程度の調和を保たすように処置をされるということも、これはやむを得ないことでございまして、国全体、地方全体の健全な発展という点から、その点は考慮されるべき問題を残しておられる。しかしながら、このしかしさはいっぽうのしかしさでございまして、公務員の地方国を通じての給与につきましては、人事院なり、人事委員会の勧告を尊重さるべきであります。したがつて、國といたしましても、四十五年度からは人事院勧告に従うということを申し上げておる次第でございまして、この点はひとつ私の意のあるところを十分お察しを願いたいと思ひます。

施策したい、これが根本でございます。その上に府県制度というものがどういう変貌をしていくであろうか、われわれといったしましては、ただいまのところ府県合併の形を考えておりますが、道州制も同時に検討すべき問題点として考えられておるることは御承知のとおりであります。われわれもそれに対する検討を怠りなくいたしておるつもりでございます。しうして、これらの変化の過程において一番考えておらなければならぬことは、民主的な地方行政が行なわれるということを忘れてはならないというところであろうと思つております。それから内容的に申しますれば、さらに豊かで住みよい、かつ均衡のとれた国土の開発を求めるければならないのであります。それがために、期ビジョンに立った方針を立てまして、着々これ改革について、大臣はどのようなお考えをお持ちになつておりますか、ちょっと承りたいと思います。

ておると思います。その社会的、時代的要請にこたえる地方制度なり地方行政の内容を充実していくことが、まずもって内政重視を要望されております一九七〇年代を展望しての自治省の施策の中心であろうと思います。しこうして内容的に考えてみますと、地方制度のあり方としては広域化ということが要望されておると思います。何と申しましても、地方行政の中心は市町村行政にござりまするから、この市町村段階におきまする広域化

○阿部 真君 七〇年代のビジョンということを承りましても、これは時間がございませんでし、いまここでもつて詳しくといたわけにはいかないと思います。ごくこれは見解を聞いておきますが、いまお述べになつたことで広域化問題、これはまつ先に大臣がお取り上げになりましたが、私はこの広域化の問題、それから同時にこれは過疎、過密問題の解決にもなると思ひますが、この中でも特に都市問題が私は最も最近重要視すべ

○阿部憲一君 この問題につきましては、大臣の
高邁なる御理想が実現できるようにならんばつていい
ただきたいと思います。
先ほどちょっと触れられた問題ですけれども、
例の公務員給与のあり方について一応一言お伺い
したいと思いますが、これは政府がいうところの
地方公務員の適正な給与制度及びその運用、福祉
厚生の増進を通じて公務能率の向上をはかる、か
つ開拓記の新上と服務記事の散字に努力するというう

卷之三

卷之三

ですが、結局四十四年度に完全実施ができないといふ、大きな原因というものはやはり財政問題でございましょうか。

○國務大臣(秋田大助君) さようござります。
○阿部憲一君 次に、交付税の問題について
ちよと二、三御質問したいと思いますが、経済の
高ま成長、工業の進展など半ばまけて、也或問

の財政的不均衡が拡大しつつあります。このような方向は必ずしも好ましいとは思われませんけれども、これは何も日本ごとの問題ではなくて、やはり国際的な問題であることは間違いないと思います。

この点は、何よりも大切な問題ではないかと
る意味においては工業国全体の問題じやないかと
思いますが、こういうような傾向から考えまして
も、地方交付税制度とやらものは、地方自治本が

一定の行政水準を維持するためには、多くの資源が必要です。しかし、資源が限られています。したがって、財源を確保するためには、他の方法を検討する必要があります。その一つが、税制改革です。

は、住民の最低生活を保障する自治体の機能を左右するほどの影響力を持つことは言うまでもありません。ところが、去る二十七日の衆議院の予算

委員会におきまして、総理及び大蔵大臣が地方交付税率の引き下げをおわせるようなかまえといいましょうか、発言があつたように見受けられま

すが、もしそれが事実とすれば、はなはだ私遺憾なことだと思つております。本来ならば、その点につきまして、その御当人である総理あるいは大

蔵大臣に御出席願つて確かめたいところであります
すが、本日、自治大臣にこの点について所見を承
わりたいと思います。

○国務大臣(秋田大助君) 先ほども総理の地方交付税制度についてのお尋ねがございました。総理の御発言は、必ずしもそうするという意味ではな

かつたようになります。多少誤解を与えるような表現ではあつたかとも私は思いますが、必ずしもそうされるというおつもりではなかつたよう在我

は思ったのです。ですが、やはり交付税というものは申すまでもなく地方のための固有の財源でございまして、地方のおくれました行政水準の維持のために必要なものとして、地方の固有の財源として交付税というものが認められ、またその率

が求められ、その他税制等の決定におきましても、やはり地方の行政のあるべき姿を求めて、国と地方との事務分配の合理的な一線を求める、これに配する裏づけの税制というものが主体になり、これに固有の財源というものが認められていくべきものであります。國の都合によつてこれが考えられる、こういうような仕組み、こういうような考え方で運用さるべきものであつてはならないと思つております。

○阿部憲一君 四十四年度の予算編成にあたりまして、自治大臣と大蔵大臣の両大臣覚え書きといふものがござりますが、これによりますと、当分の地方交付税率の引き下げは行なわないと、こういふふうに言つております。ところが、いまのような空氣と申しましようか、総理大臣については多少、非常に御弁解的な御発言だと思いますけれども、このようやく空氣があるということは、私は現実にも、何といいましようか、そのようないまの率を下げようというような考え方がある、やはり政府の首脳部なり、あるいは担当の方にあるのじやないか、こういうふうに思いますが、これは非常に残念だと思います。わずかこの両大臣の覚え書きを出されてから一年くらいたつたないうちに、その政府の最高首脳が交付税率を引き下げるようなことを言つたということは、結局そのようなお考えが心のどこかにあつたのじやないか、このように思いまして、われわれもこのようなことがありますると、大臣の間の国会のお約束と、いうことが、結局いくらか国会でもつて説明されてもわれわれはこれを信ぜられないということになります。しかし、これをおそれてはいるわけです。ですから、誤解を招くような発言をしてもらいたくありませんし、また政府自体の明確な答弁がほしい。くどいですが、その点をはつきりお尋ねをしたわけでございます。

地方自治体には、公害、過密、過疎問題等いろいろ問題があることは御承知のとおりでございましがれども、特に地方の道路の改良、舗装、四十三年度までに道路の改良率は一三・七%，舗装率

は六・七%でありまして、市街地の下水道普及率はわずか二・九%にしかなっていませんが、これは諸外国の水準に比べましてあまりに著しく立ちおくれを示しておりますので、そういう状況など、それから先ほど来ちょっととお話をありましたが、二年後には沖縄が返ってくる。沖縄もこの意

味においては非常におくれてゐる、内地、日本よりも一そうおくれておると思います。こういうようなことを考えますと、結局、いまの地方交付税

率を三、四%にギリフするということがよりもむしろこれをふやして、わが党がかねて主張しております三五%くらいにする。この点については大臣はどうのようこの考で、どうか、お同へ、おこしま

○國務大臣(秋田大助君) 大体、阿部先生のお考
の方は合意通りであり当然のことであらうと、大体
す。

お力は余現的であります。当然のことでおなじ事
において賛成でござります。

で、ぜひそれを実現できるように大臣がんばっていただきたい、こう思うわけでございます。
なお、この地方交付税の性格の問題ですけれども

が、地方交付税交付金の問題は毎年議論が繰り返されおりますが、その性格をはつきりさせてしま

く必要があると思っております。これは福田蔵相は、過日の衆議院予算委員会におきまして、地方交付税交付金の財源はあくまで国のものであり、

地方自治体が自主的に行なうという意味は、地方財政の運営に国が干渉しないということである。こういうふうなことを述べておるようございま

す。前の国会では、自治大臣も大蔵大臣も国税三税の三二%は地方固有の財源であると、はつきり言つておつたのであります、いろいろ問い合わせ

られますと、若干、大蔵省の政府委員の中には、あやふやなことを言っておられましたが、大臣の御答弁としては私は明確であったと思っておりま
す。特に自治大臣は、固有の財源だから三税の三
二%は一般会計を通すことなく、国税収納金整理

○阿部憲一君 資金から直接、交付税・譲与税特別会計に繰り入れる措置が妥当である、それを推進したい、こういふふう言つたのでござります。このことについてございますが、これは前野田自治大臣の御答弁があつたのでござりますが、これはもう当然私は秋田大臣自体におかれましても同じお考えだと思いますけれども、この固有の財源である交付金を直接繰り入れるという問題、これを推進させるおつもりがおありになるかどうか、お伺いしたいと思います。

○國務大臣(秋田大助君) 推進するつもりでござります。いまして、大蔵大臣と過般予算折衝の際にも、そのことはひとつ検討していくという約束になつております。

○阿部憲一君 次にもう一つ伺いたいのは、いまの交付税でございますけれども、地方の固有財源であるならば、国の財政の都合で貸し借りをするというのをおかしい。これはまた両院の附帯決議でも今後はそんなことはしない、こういいまして、大臣も善処するといつておつたのでございましが、今回三百億円減額措置、これは全く納得できないわけでござりますが、今後もまたこういうことをお続けになるおつもりがおありなのかどうか承りたいと思います。

○國務大臣(秋田大助君) まことに遺憾でございまして、極力いわゆる貸し借りといふものは避けたいと考えておつたのでござります。しかしながら、いまお話をありました国税三税の特別会計への直入の制度等確立がない現段階におきましていろいろむずかしい点がござります。詳しくは申し上げませんが、地方行政水準の維持に事欠かない財源のある程度の確保、いろいろ交渉過程にまつわる諸般の事情等を比較検討の結果、万やむを得ず今回あの措置をとりました。しかしながら、臣は本年度適正な評価がえを行なう、こういふふうしたいと考へております。

〇國務大臣（秋田大助君）　問題はいわゆる線引きき
区内における農地の固定資産税制度における取り
扱いの問題であろうと存するのでございます。こ
の点に関しましては、税制調査会などにおきまし
ても、線引きされた市街区域の都市設備のでき
上がった地域における農地については、近傍の宅
地と同じ評価をいたしで、同じ措置をすべきであ
るという御意見も表明せられておるところでござ
います。またそういう意見も非常に近來盛んでござ
ります。これは必ずしも考えられ、また意味の
ある考え方であると思つておりますが、線引きの
やはり今後の経過というのも見きわめる必要があ
つてあらうかと思ひます。一つはそういう線引きき
されたものの中でも、これはおよそ十年をもって都
市設備を完備に導くということになつておるわけ
でありますし、全部一様の状態になつていないとわ
けであります。そこで都市設備ができ上がった地
域——一体、都市設備のでき上がりた地域とい
うのは、ことばの上では抽象的にわかりますが、
具体的には一体何を言うかということになります
と、個々の点において問題もある。また実際にそ
れをつかまえると、非常に範囲が狭められてく
る、実際上意味をなさないというような点も言わ
れておるわけでありますし、ここいらに技術的な
いろいろ問題点がござります。大体市街区域にお
ける農地に近傍の宅地と同じ並みの措置をとれ
る国策というものの決定の上におきまして税制と
いうことは、税制だけからの判断、措置はいたし
かねると思います。やはり基本におきまして土地
に対する政策、農業に対する政策、農地に対する
各般の事情をよく考慮し、各方面の御意見等もよ
じ地続きの宅地とでは、同一番地内にありながら
ら、その評価額、免稅点には天地雲泥の差があり
まして、著しい税制上の不公平が見られておりま
すけれども、具体的にどのようにこれを是正し、
評価なさらうとするのか、お伺いしたい。

く考えまして、慎重に検討を進めるべきものであります。
○阿部憲一君 この問題ですけれども、大都市並びに市街化区域での農地や遊闊地に対しても、地価の対策上あるいは新都市計画上から考えまして、特別の課税措置を講ずるのは当然であるというような声が相当あります。これは住宅問題とも引つかんでおる大きな問題ですけれども、これについてはどういうふうにお考えになりますか。
○國務大臣(秋田大助君) ただいまも申し上げましたとおり、その時代的な御要求というのもよくわかつております。それらを十分踏まえまして、関係方面的御意見も伺い、慎重に検討の結果、措置をいたしたい、こう考えております。
○阿部憲一君 いまのこの問題につきましては、結局、自治大臣は非常に慎重な御返事をなされたたんですけども、これはやはり私ども地価の高騰というものは一番大きな問題となつております。住宅問題の解決のネックになつております。ですから、これについてはむしろ前向きに対策をすみやかに樹立していただきたい。そうしてこの地価の暴騰を押える意味におきましても、土地に対する税制の確立を樹立していただきたい、これを要望する次第でございます。
最後に、消防のことと大臣にちよっとお伺いしたいと思いますが、火災のことについては先ほど大臣のお話にございましたんですが、毎年火災がふえておりますけれども、消防庁の統計によりますと、四十三年には、出火件数は五万三千六百五十四件、損害額が五百四十三億円、焼死者が千百六十人、負傷者が八千八百七人、焼損が四万三千八百六十四棟、被災世帯が三万四千百六十四世帯、こういうような被害報告が出ております。この中でも特に特徴的なのは、人身被害が非常に多くなっております。それにつきまして、消防の予算の面から見ますと、東京都が全予算の一・八%、大阪が二・九%、大体同じでございます。非常にわざかでございます。ところが、ロンドンに

おきましては六・四%，それからさらにはニューヨークでも四%というように、非常に外國の例に比べましてわが国の消防体制のおくれがこの面から増強及び化学消防体制の強化をはかるとともに、一般消防施設に対する補助拡大、保安規制の強化など、総合的な消防対策の推進を行なつていかなければならぬと思いますが、これにつきましてのお考えを伺いたいと思います。

○国務大臣（秋田大助君） いまあげられました各般の施策、これは促進強化の必要が大いにあると思います。自治省行政の中で、消防、災害対策という点につきましては、従来、歴代大臣も意を尽くされたところであります。最近の火災あるいは災害情勢にかんがみまして、この点まだ非常に欠けるところが多いということは、私、就任早々痛感をいたしました。したがいまして、総額、絶対額においてははなはだ少なうございますが、消防補助行政につきまして、予算上、四十五年度はある程度の増額をはかり、かつ実現をいたしております。これだけでは不十分であることはもちろんでございます。人命の損害の多いことも事実でござります。また火事の発生の多いことも事実、いろいろ建築資材あるいは防火体制その他につきまして、もう考えなければならぬ、処置すべきものがありにも多過ぎることは痛感いたしますが、乏しき中にもひとつこれらの施策の運用を十分にいたしまして、消防災害の予算の整備とこれが対策に今後充実、促進を期してまいりたいと存じております。

○阿部憲一君 長官にお伺いしたいと思いますけれども、最近コンビナート工業地帯の事故が御承知のとおりに相次いで起こっております。川崎臨海工業地帯の日本石油化学で爆発事故を起こしたのに引き続きまして、同じ地帯の昭和石油川崎製油所でも火災がありました。幸いにして人身事故はなかったのでございますが、今後危険物のある

○政府委員(松島五郎君) 石油コンビナート地帯の火災をはじめとする防災体制につきましては、かねてから消防審議会の御答申もありまして、私どもその整備に努力をいたしてきたところであります。まず、これがためには、地域全体としての防災体制を整えなければならないということから、防災体制の組織といたしましては、県の防火会議で石油コンビナート部会というようなものを設けて組織的な活動ができる体制を整えるよう指導いたしてきているわけであります。また同時に、コンビナートが所在する市町村におましても、同様な体制を整えるよう指導をいたしております。また、何と申しましても、関係の工場等において火災を出さないということが一番必要なことでございますので、これらの工場等に対しましては、保安教育の徹底、あるいは保安点検の実施、従業員に対する消防訓練の実施というようなことをお願いをしてきておりまして、これは最近かなり整備されてきていると思います。同時に、自衛消防体制の整備につきましてもかなり進んでおりまして、御承知とも存じますが、川崎の昭和石油の火災におきましても、当該工場の自衛消防隊はもとより、近辺の関係会社からも応援を得ております。これらの点につきましては、地域の協議会をつくりさせてまして、企業同士で連絡をとつて協同して自衛消防に当たるようになさっているわけでございます。こういうふうにしていろいろやっていますけれども、御承知のとおり、非常に巨大な施設がどんどん新しく出てまいりますので、やはり何と申しましても、関係企業の自衛体制を整えるとともに、市町村の消防体制も整えていかなければならぬわけでございまして、昭和三十八年でございましたか、以来、化学消防施

設についての補助金の強化をはかつてまいりませんが、今後ともさらに努力をしてまいりたいと思います。

それから同時に、石油火災になりますと、普通の水をかけたのは消火できませんので、あわ消防剤というような特殊な薬剤を用いなければなりません。これの備蓄といふような問題につきましても、関係市町村はもとより、あるいは企業はもちろんございますが、最近は県で協同して共通的な資材を保有させるような指導をいたしておりまして、御承知のとおり、現に神奈川県等ではそういう方向に進んでおるわけでございます。こういうようなことで整備をはかつてしております。

また、地域の住民の方の安全の問題につきましては、これは該当市町村で消防計画をつくることになつておりますので、その際には地域住民の安全についての避難あるいは誘導の体制というようなものについて計画を立てさせておりまして、關係の地元にはPRをするようにつとめております。ただ、場所によって条件がいろいろと違いますので、一律にこういうやり方ということを私のほうから示すのは、かえって具体的な統制を欠くという面もございますので、そういう指導はいたしておりませんが、消防計画の中に取り上げてやるようには指導いたしております。

○阿部憲一君 いま長官から承りますと、非常にそれに対し努力をなさつておられるけれども、結局、最近の設備の拡張なんかに追いつかないような面もあるんじやないかと思いますので、せつかれお聞きたいということをお願いしておきます。

なお、これについて消防法第十四条の三に、一定の危険物関係の事業所に対して自衛消防組織の強化を義務づけておりますけれども、設置数については消防白書には四十三年三月三十一日の調査で百七十九カ所となっていますが、これらの事業所は、政令に基づいて完全な態勢を整えているわけございましょうか。

○政府委員(松島五郎君) 危険物の自衛組織につきましては、ただいま御指摘ございました消防法に基づきまして施行令が定めてございまして、一定の量の石油等を保有いたします場合には、その量に応じて化学消防車等の整備をさせることになつております。現在関係企業におきましては、この基準に従つて整備してあります。

○阿部憲一君 いまの政令は非常に簡単なように見受けられますけれども、この程度の義務づけでいいのかどうか、すなはち政令で定められている範囲で十分であるとお考えですか。

○政府委員(松島五郎君) 災害の態様がいつどういつ形で起きるかということを一般的に予測することはなかなか困難でございます。どんな状態でもも絶対だいじょうぶかということになりますと、これは膨大な量の機材、施設等を必要とするわけですが、これがから申しますなりますので、そういう意味から申しますなりますが、ただ現在自衛消防隊に一応期待をいたしております点は、公設消防隊が到着するまでは、少なくとも現地にあります自衛消防隊が火災の拡大を防ぐために必要な化学消防車あるいはその薬剤の保有量というようなものを中心に規制をいたしておられます。

○阿部憲一君 いま長官から承りますと、非常にそれに対する努力をなさつておられるけれども、結局、最近の設備の拡張なんかに追いつかないようになります。そのほかにこういう石油関係の施設につきましては、さらにお検討する必要があるうな面もあるんじやないかと思いますので、せつかれお聞きたいということをお願いしておきます。

なお、これについて消防法第十四条の三に、一定の危険物関係の事業所に対して自衛消防組織の強化を義務づけておりますけれども、設置数については消防白書には四十三年三月三十一日の調査で百七十九カ所となっていますが、これらの事業所は、政令に基づいて完全な態勢を整えているわけございましょうか。

るというふうに言われておりますが、これはどうなっておりますか。

それからもう一つ続きまして、特に自衛消防と自治体消防の責任範囲、言いがえるならば企業の責任と自治体の責任分担をどのように考へているかということ、非常にこれは大切なことでございまして、防災対策上重要なことであるのですが、これについてのお考へをあわせてお答えいただきたいと思います。

○政府委員(松島五郎君) その問題はいろいろと問題になる点でございまして、私どもも従来から検討を続けてまいりますけれども、現在の段階でまだ結論を得ている段階ではございません。ある施設ができましたために、その施設が非常に危険性を持っているということによつて、直ちに市町村が一般の方の納められる税金でもつて施設を整備するということは、特定の会社のための施設になるのではないかといふ考え方方が一方でござりますと同時に、そういう施設が一たんできた以上は、少なくともその施設の損害は別として、その施設が災害にあった場合、その周辺に及ぶ損害というものは、いついかなる場合でも防がなければならない。したがつて、その程度の準備といふものは市町村の責任でどうしてもしなければならぬという考え方方もございます。

○阿部憲一君 最後にもう一つこれに関連して御質問申し上げますが、自衛消防組織と自治体消防の関係ということは、企業の規模や町村の行政能力によって非常に違つてくると思います。したがいまして、災害対策に對処する計画を具体的に作成しようということは、やはり消防庁において適切な助言をすることが非常に大切だと思いますが、この点はどのようにいまやつておられると思います。

私は大体警察行政を三つに区分していくも研究し、考へておるんですが、刑事警察、警備警察、交通警察ということで実は考へておるわけです。特に私はきよら取り上げたいのは、政府も今度相当大幅な道交法の改正をされる。もうすでに閣議決定もしたようですが、この交通警察行

ますが、私どももそういうことを考へまして、関係のありますコンビナート地帯の市町村の消防のありまして、それぞれの地域の実情に合うような進め方をするように、また、関係の企業に対しましては必要があれば私のほうから討を進めておりまして、それぞれの地域の実情に合うような進め方をするように、また、関係の企業に対しましては必要があれば私のほうから必要な連絡と申しますが、お願いをするというような方向で進めてきております。

○委員長(山内一郎君) これにて暫時休憩いたしました。午後一時五十四分休憩

○委員長(山内一郎君) ただいまから地方行政委員会を開いています。質疑のおありの方は順次御発言を願います。

本日、阿部憲一君が委員を辞任され、その補欠として二宮文造君が選任されました。

○委員長(山内一郎君) 昭和四十五年度警察庁の施策及び予算に関する件を議題といたします。

○委員長(山内一郎君) これより質疑を行ないます。質疑のおありの方は順次御発言を願います。

○委員長(山内一郎君) それで、先日、当委員会で

表記されました国家公安委員長の所信表明に対し、これより質疑を行ないます。質疑のおありの方は順次御発言を願います。

○委員長(山内一郎君) それで、荒木大臣とは、予算委員会、内閣委員会でございまして、固ified消防設備といふようなものをつきましたが、そのほかにこういう石油関係の施設につきましては、さらにお検討する必要があるうな面もあるんじやないかと思いますので、せつかれお聞きたいと思います。

私は大体警察行政を三つに区分していくも研究し、考へておるんですが、刑事警察、警備警察、交通警察ということで実は考へておるわけです。特に私はきよら取り上げたいのは、政府も今度相当大幅な道交法の改正をされる。もうすでに閣議決定もしたようですが、この交通警察行

政と申しますか、今日非常に問題があると思うんですね。私は一応そういうことはなかなか実現は不可能かもしれません、かつて社会党的政策審議会で交通省の設置というものはどうかという発言もしておるわけなんですが、それには相当ななかな問題がありますが、ここでひとつ大臣に聞いておきたいのは、きょうはもう所信表明に對するものだから枝葉末節なことは申しません。いまの交通問題、交通安全に対する根本的な施策と申しますか、これは警察行政だけではありますから、運輸関係もありますし、そのほか幅広く各省にまたがりますけれども、警察行政の中に占める、国家公安委員長として交通安全の根本にどう対策を立てたらいいか、それだけひとつまず聞いておきたい。

○国務大臣(荒木萬蔵夫君) お答え申し上げます。
端的に、舌足らずかもしませんが、申し上げ
ますれば、交通戦争下に交通事故がますますエス
カレートしつつあることは全國民的な関心事だと
思いますが、警察の立場におきましては全力を尽
くして交通事故をゼロにするということを目標に

ます。もつとも、警察だけですべてが解決するこ
とでないのは山本さんも御指摘のとおりであります。
して、交通省も一案かとは思いますが、当面、政
府としましては、元的な機構をつくるより
も、さしより交通対策本部というものを設けて、
総理府の総務長官をその責任者にして、各省庁に
またがる交通関係の行政を内閣の立場において調整
整しながら、冒頭に申し上げた目的に近づけようと、
こういう方針でありますことはすでに御案内
のとおりでございます。お尋ねでございますから、
なるべく簡潔に、幾らかふえんしてお答え申
し上げたいと思います。

最近の交通情勢は年々悪化の傾向をたどってお
りまして、これに伴つて交通事故もむろん増加し
ておりますことはいま申し上げたとおりであります。
そこで警察としましては歩行者、自転車運転
者、そして、交通省も一案かとは思いますが、当面、政

車の死亡事故を大幅に減少させること、車対車、車単独の事故の現在の増加情勢を抑制するということ、これを当面の目標にいたしましてできる限り多くの警察官を動員して、また交通巡回員制度を新設いたしまして、街頭における交通監視体制を強化する一方、交通安全施策等整備事業の第二次三ヵ年計画を実施いたしまして、補助事業六億円、府県単独事業二百三十一億円、合計二百七十七億円をもって、信号機、道路標識、道路標示の整備をはかりますとともに、住宅地域などにおける裏通りにおける一時停止、一方通行などの交通規制を拡大して歩行者等の安全をはかりたいと存じます。

それと同時に、地方公共団体を中心とした地域交通安全活動や、事業所、団体等組織における交通安全教育が積極的に行なわれるよう助言、協力をするなどして交通安全に関する国民運動の展開をはかり、また、免許更新時の講習等の充実にとどめまして運転者対策を推進しておりますし、今後もさらに推進をはかりたいと存じます。

交通事故の増勢を防止するためにはもちろん警察だけでできまんこと先刻も申し上げました
が、関係機関団体等が協力して総合的な施策を有効適切に推進するとともに、一方、国民の一人一人が交通安全についての認識を深め、正しい交通方法の実現につとめることが何よりも重要であるうかと考えておる次第であります。

○山本伊三郎君 大体本年度の施策についてわかりましたが、やはりこの交通安全という問題の解決には国民全体の交通安全に対する認識というものが私は必要だと思う。で、先年、中国へ行きました。またアメリカをずっと回りましたけれども、非常に両国は、社会主義国と資本主義国と分けるの標識のところを通らなければ通行人はいわゆる反則金といいますか、日本の反則金を取るぞと、それでやつてしまふ。中国のほうは、実は交通関

係の警察官——まあ今度の巡視員、これは私はいいと思うんですが、巡視員がとめて説得して、わかるまで実は説得をしている姿ですね。したがつて、日本の取り締まりというのは、いわゆる自動車を操縦する人が重点になっておる。私はそれも必要だと思います。非常ないわゆる悪質ドライバーがおりますから、もちろん必要ですが、そういう人を含めて全般に交通意識と申しますか、交通安全意識というものを徹底させなくちゃいけぬ。いま幼稚園からそういう訓練をしておりますが、これはいい傾向ですが、これはかりに学校でやつても、実態がそうであるときには、幸いこれには巡視員というのを二千五百名ですか、全国につくるということが道交法の改正に伴つてあるようですけれども、私はそういう方針で十分に一般国民に交通安全の認識を与えるということを徹底してもらいたいと思う。人間というのはすぐそういうものを忘れてします。直接その点はこれは私は質問ではありませんが、特に交通警察に關係する諸君にその点は十分お願いしておきたいと思います。

てこれが一番多いようであります。まあその次に
刑事警察と申しますか、新聞紙上は機動隊がは
なはだはでに報道されますけれども、数の上か
ら申しますと十七万のうちのそろ大部分を占める
というもののじやないと承知しておりますが、要
すれば具体的数字でお答えをさせていただきま
す。

○政府委員(富田朝彦君) お答え申し上げます。
昭和十四年度の定員総数はいま山本委員の御
指摘のとおりの数でございますが、その内訳を比
率で一応申し上げますと、刑事捜査関係、これは
鑑識等も当然伴いますので、これを含めますと一
七・七%、それから少年とか、あるいは銃砲、ある
いは麻薬、こういうものの取り締まりに当たつて、
おります保安、防犯の関係でございますが、これ
が約六%、それから交通関係に従事しております
警察官が一三%、警備関係に従事いたしております
ものが一一%，これはそのほかに機動隊、機動
隊は警備関係のいわゆる治安警備にも相当従事い
たしておりますが、難踏警戒、災害あるいは暴力
取り締まり、交通取り締まりにも従事いたしてお
るわけであります、これが五・七%，残りが、
先ほど大臣からお答えいたしましたような外勤警
察官でございます。

○山本伊三郎君 それは幾らですか。

○政府委員(富田朝彦君) これは約四〇%でござ
います。

○山本伊三郎君 数字だけで警察行政がどこに
ウエートを置いておるか、そういうことはそう即
断できませんが、この保安といいますか、外勤と
いいますか、四〇%の警察官がおられる——約五
万、六万ほどおられるのですが、七万ですか、案
外いま巡羅と申しますか、パトーカーで回ってお
るのはわかりますが、あまり住宅方面の巡羅とい
いますか、それが、私も世田谷におりますが、十
年住んでおるけれども、一ぺんも会ったことがな
いんですかね。まあ数は少ないことはわかります
ので。それでよく近ごろ暴漢ではないのですが、
痴漢と申しますか、子女をちよつと何といいます

[View Details](#) | [Edit](#) | [Delete](#)

かまえもあわせ持ちながら、一応の想定のもとに、交通関係の信号でございますとか、あるいは一方交通にしてどうするとか、あるいは交通情報をお客さん方にも知つていただくというようなことを遠隔の地域にまでそれを及ぼしましての人の流れ、車の流れの調整を考えてはおりますが、なかなか容易じやないことはいま申し上げたとおりあります。密輸入等御指摘のような諸課題につきましても、要すれば後ほど政府委員からお答えを申し上げたいと思います。

早い話が、ピーク時には六十万ないし六十五万のお客さんが殺倒するであろうと万博協会でも想定しておりますが、六十万と仮定いたしまして、三十万人くらいは直接電車で、あるいは地下鉄で会場においていただきたいという計算のようになります。ところで、一方万博協会それ自体が千五百台の乗り合いバスを予約をいたしまして、それだけはどうにか手を打つてあるということを申しておりましたが、それが約百人さばくといたしまして十五万人、残りの十五万人がマイカー族なりは、つくつて来る人はほとんどないと思いますが、そういうことで、三人くらいが乗るとして、マイカー族が五万台のマイカーを駆使してやつて来るであろう。ところで、一方聞いてみますと、万博協会で一応の予定しております駐車場のスペースは三万台、まあ少し水増し的に推定しても三万五千台。五万台と仮定しますれば、一万五千台があふれる。この一万五千台が周囲の環状道路をうるちよるするであろう。いろいろな現象が想定されますが、そうだとすれば容易ではない。さらにまた電車、汽車で来てくださいと言つておりますが、マイカーで行きたいと言つておるようございます。

いざにいたしましても、国際的な行事であり、日本の国としてのメンツにも関することであり、御指摘のとおり国際問題に発展するおそれな

しとしない課題も想像される状況でござりますから、口幅つたく申せば、私どもの担当分野では万全を期すという一語に尽きる心がまえで臨んでおるような次第でございます。なお具体的には、政府委員から要すれば答弁いたさせます。

○山本伊三郎君 外人関係の取り締まりは、それはどこがやっておるのでですか。

○お答え申し上げます。

○説明員(長谷川俊之君) お答え申し上げます。

五千万の観客の中で、一応外人関係は約百万あるのはそれ以上になるかもしだれませんが、約百万人来るのはないかというふうに予想されております。したがいまして、ここに先生の御指摘のように、いろいろ密輸の問題、あるいは危険物の持ち込みの問題、あるいはまた風俗関係そのほかの事案が予想されるわけでございます。現地の警察はもちろんでござりますが、羽田等も考えられましてから、関係の警察におきましては、特にそういう外国人関係の犯罪につきまして、予想されますが、その事案はどういう事案であるかといふなど、実際検討し、関係の者に教育をいたして、発生します犯罪につきましてできるだけこれを完全に検挙していくという態勢をとつておるわけでございます。今後におきましては、そういう関係ばかりではございませんが、そういう関係の要員を含めまして、私服の特別の隊員六十七名をもちまして編成いたしまして、そういうことに当たることにいたしております。

○二宮文造君 今朝来長時間にわたる審議でありますけれども、同僚の委員の皆さんの御理解を得て若干質問を続けさせていただきたいと思います。

国家公安委員長の所信表明につきましては、そ

の全般についてお伺いをしたいわけありますけれども、時間的な関係もござりますし、また、いま山本委員からの発言もありましたので、重複を避けまして、問題を限つてお伺いしたいと思うわけであります。

大臣は、所信表明の中で、「警察といたしましては、これらの趨勢に対処して国民生活の安全と平和を確保するため、絶えず組織、体制のあり方や警察活動の方法について検討と改善を加えるとともに、諸活動の重点を真に国民の期待し、要望するところに指向してまいる所存であります。」と

こう所信を述べられております。

そこで荒木国家公安委員長にお伺いしたいわけですが、ありますけれども、大臣は、去る十日、記者会見で、日本共産党に対する秦野警視総監の発言について、日本共産党は依然破壊活動防止法の適用されども、まずその趣旨をお伺いしたいと思つ次第であります。

○國務大臣(荒木萬蔵夫君) 御指摘のとおり、私は去る十日、閣議後の記者会見で、都議会で問題になりました共産党に関する秦野警視総監の発言に關連して、秦野発言は当然のことであり、共産党は破壊活動防止法の容疑団体であるとの趣旨を述べたつもりであります。

○二宮文造君 さらに大臣にお伺いしますが、日本共産党所属の栗原都会議員は、その本会議におきましてこういふように述べておられます。「さら

に重要なことは、今日の警視庁が公安警備、機動隊関係のみでなく、その機構全体が弾圧機関として運営されているという問題であります。警視庁が憲法違反のスパイ活動をやつておることは、周知の事実であります。」云々と、こういうふうに述べておりますが、この発言に対しまして公安委員長、大臣は、どのような見解をおとりになりますか、お伺いしたい。

○國務大臣(荒木萬蔵夫君) お答え申し上げます。

警察は、申し上げるまでもなく警察法第二条により、公共の秩序の維持に当たることを責務としております。したがいまして、警察がすでに発生した犯罪の捜査に限らず、将来発生することが予想される事態に備えまして、その対策を講ずるため、国民の協力を得て各種の情報、資料を収集しますこと、当然に警察の責務に属することと存じます。これをもスパイ活動というの

警視の責務を理解しないところの偏見に基づく發言であると思います。いわんや、国民の負託にこなれて法律に基づき犯罪の予防、鎮圧、検挙を行なうための警察の組織や職務執行を、彈圧ということで表現されますことは心外千万と存じます。

○二宮文造君 都議会におきます秦野警視総監の答弁も、そういうふうな、いま大臣が言われるよ

うな趣旨からの発言であったらうと私どもは推察

ことをはつきり、その他の共産党的公刊物の中できわめて明瞭になつております。さような意味合いでおいて、最終的な政権獲得の手段としていわゆる暴力主義的な方式もとり得る、あり得るということをはつきり述べておるという、そういうふうな意味合いにおきましても、日本共産党に対しまして、警察の責務を達成する上において常に関心を持つ必要があるのだ、こういうふうな趣旨の答弁をいたしたよう聞いております。

○宮文造君 私 この都議会の速記録の写しを手にしておるわけでありますけれども、その中のことを若干引用いたしますと、先ほどの栗原都會議員の質問に対し秦野総監はこう申しておられます。「はつきり申し上げますと共産党のこのいわゆるマルクス・レーニン主義の立場で、いろいろの文献その他ではつきりしておりますことは、この議会主義の先頭に立っておやりになるということをよくおっしゃいますけれども、最後のこの政権獲得の手段といふものは、平和的手段だということではないんですね」云々と、このように申しております。さらに再質問に対しまして「共産党的政権を獲得する方法」というものにつきましては、綱領のみならず、綱領やいろんな説明、宮本書記長、宮本書記長の報告なり、いろんな文献の上からみて、「と、このように具体的に引用されているわけでありますけれども、総監がここで指摘をしております綱領あるいは説明あるいは報告、あるいは文献ということばにつきまして、具体的に御説明をいただきたいと思うわけであります。なお、いま「日本革命の展望」ですか、引用されたの答弁は伺いましたけれども、いま申し上げましたような趣旨で御答弁をお願いしたいと思います。

○政府委員(川島広守君) 先ほど答弁いたしました「日本革命の展望」以外の個所におきましても、たとえば昭和四十一年の十月開かれました日本共産党第十四回党大会で承認をされましたが中央委員の報告の中にも、はつきりそのことが出ております。具体的には「前衛」の昭和四十二年一月の

臨時増刊号の中にも、革命が平和的に行なわれるか、あるいは非平和的に行なわれるかは、かかつて敵の出方いかんにあるのだという趣旨のこともござりまするし、しかもまた、いま申しました平和的ということばにつきまして、先ほどもちよと触れましたけれども、いわゆる社会党と日本共産党との区別という点について、「日本共产党百問百答」の中にははつきりそのことがうたつてあります。いわゆる社会党は議会に多数を占めるという方法によって政権をとる、日本共産党はそうではないんだという趣旨のことを、日本共産党と社会党との区別の要点にそのことをはつきりうたってございます。さらにまた、その他昭和四十二年の九月号の「議会と自治体」という共産党中央委員会が発行しております論文の中にも、はつきりと日本共産党といふものは一部の者が中傷するような平和革命論の立場をとるものではないんだということをはつきりそこにもうたつてござりまするし、あるいはまた、昭和四十三年の十一月三十日の週刊誌「東洋経済」の中にも、当時の青年学生対策部長でござります広谷俊二といふ人が、共産党は暴力一般を絶対的に否定したことなどないんだとははつきり述べられておるわけですが私はおそらく答弁があつたんであろうと、かように考へる次第でございます。

○宮文造君 ここで法務政務次官にお伺いをす るわけでありますけれども、お聞きのように、いま荒木国家公安委員長は、去る十日の記者会見のこととをさらにこの席上でお述べになりました。日本共産党は、依然、破壊活動防止法の適用容疑団体だと、このような発言がいま大臣からございました。そこでお伺いしたいことでありますけれども、日本共産党が内乱の正当性、必要性を主張する文書を多量に頒布しております。あるいはまた集団的暴力活動の準備をするなど、暴力主義的破壊活動を行なつた疑いが深かつたのであります。しかも、日本共産党が将来もそのような活動を継続して、つまり破壊活動を行なうおそれな

指定を受けたのは昭和二十七年七月下旬と聞いております。その理由はどうかとのお尋ねでござりますが、その理由といたしましては、日本が破防法が規定しております破壊活動をする団体の容疑があるということから、これを指定したものであります。たとえば目的の第一条のところを読みますと、「この法律は、団体の活動として暴力主義的破壊活動を行つた団体に対する必要な規制措置を定めるとともに、暴力主義的破壊活動に関する刑罰規定を補整し、もつて、公共の安全の確保に寄与することを目的とする。」なかなかへん行時期が昭和二十七年七月二十一日で、いまお伺いしたところによりますと、同じく七月下旬にその調査対象団体として指定をされたといふことは、いわゆる施行早々の適用である、こういうふうに判断せざるを得ないわけであります。まあその点につきましては、昭和二十六、七年と申しますと、いわゆる日本共産党の火炎びん闘争が激しく展開されまして世間の耳目を驚かせますとともに、恐怖の渦を巻き起こしたことは私ども記憶に新しいところです。ですから、それらのことが直接の動機になつて破防法の調査対象団体としての適用を受けたんだろうと思ひますが、指定に至つた経過について、さらに説明を当局のほうから伺いたいと思うわけであります。

○政府委員(内田達夫君) 先ほど次官からお答えいたしましたとおり、昭和二十七年七月下旬、公安調査厅発足直後に、日本共産党を調査対象団体として指定しております。その理由につきましては、当時、日本共産党は内乱の正当性、必要性を主張する文書を多量に頒布しております。あるいは

しとしないと考えまして、破壊活動防止法第三条、第二十七条及び公安調査設置法第三条等に基づきまして調査対象団体に指定した次第でございます。

○二宮文造君 日本共産党は、昭和二十六年の十月、日本共産党第五回全国協議会、いわゆる五全協で、言われますところの五一年綱領を探査し、その綱領の中では暴力革命を肯定している、こういうふうに言われておりますけれども、当該部分について原文を引いて御説明をいただきたいわけであります。

○政府委員(内田達夫君) 御指摘の五一年綱領を見ますと、その第四項目、「革命の力——民族解放民主統一戦線」という項目の中に、その一部を御紹介いたしますと、かように記載されております。「新しい民族解放民主政府が、妨害なしに、平和的方法で、自然に生れると考えたり、あるいは、反動的な吉田政府が、新しい民主政府にじぶんの地位を譲るために抵抗しないで、みずから進んで政権を投げ出すと考へるのは、重大な誤りである。このような予想は、根本的な誤りである。」またその少しあとに、「日本の解放と民主的変革を、平和の手段によって達成しよう」と考へるのはまちがいである。「まだいろいろございますが、そのような記載がなされておるわけでございます。まあかような記載がなされておるわけでございます。まあかような記載からいたしまして、いわゆる暴力革命を日本共産党は肯定しておると、私たちにはいまさようによく解しておる次第でござります。

○二宮文造君 その五金協につきまして、日本が最近、これらは党の一部分子がかつてに開催したものであつて、五金協の決定は日本共産党が党として公式にやつたものではない、こういうふうな弁明が盛んに行なわれているようでありますけれども、この点について当局の見解を伺いたいわけです。

○政府委員(内田達夫君) さような弁明が行なわれておることは承知しております。しかしながら、わが府といたしましては、五金協の決定が党と

の一部分子がかつてに開催したものとは考えておりません。

○二宮文造君 さらにお伺いしたいわけですが、それでは、もうすでに昭和二十七年に適用を受けまして今日まで至っているわけありますけれども、その日本共産党が破防法の調査対象団体に指定されて以後の公安調査庁の見解を伺いたいと思うわけあります。

○政府委員(内田達夫君) 先ほど警察当局からも御紹介がありましたたが、私たちのほうといたしましても、諸種の公然資料から合理的に判断いたしまして、現在においてもなお、日共は将来暴力主義的破壊活動を行なうおそれがあるものと認めておりますので、引き続き日共についての調査を続けておるわけでございます。

○一宮文造君 いまお話をありました公然資料、先ほども警察庁のほうから伺つたわけでありますけれども、調査庁のほうからも、その引用する公然資料にどんなのがあるか、これをお伺いしておきたいと思います。

○政府委員(内田達夫君) いろいろござりますが、おもなものを二、三指摘いたしますと、その一つは、昭和三十三年七月第七回党大会における「綱領問題についての中央委員会の報告」というのがございます。その二つは、「前衛」、昭和三十六年三月号、「八十一ヵ国共産党、労働者党代表者会議の声明の主要な問題」、これは鈴木里見論文でございます。その三は、昭和三十六年七月、第八回党大会中央委員会政治報告でございます。四は、先ほど警察からもありました、「前衛」昭和四十二年一月臨時増刊号、「議会活動の革命的意義」、下司順吉幹部会員候補の第十回党大会における発言でございます。

○二宮文造君 いまあげられました部分について、後日資料としてお出しをいただきたいと思うのですが、よろしくございましょうか。

○政府委員(内田達夫君) 承知いたしました。

○二宮文造君 さらにお伺いをしたいわけですが、昭和四十三年四月二十三日、第五十八回国会

の衆議院法務委員会会議録第二十四号によります

と、日本共産党が今日破防法による容疑団体であるとの根拠として、当局はいわゆる石川六・二〇事件と称するものを引用されておりますが、その論拠について御説明をいただきたいと思います。

○政府委員(内田達夫君) 判決文はかなり長いの

でございますが、これをごく要約いたしますと、

かような趣旨になっております。

一つは、昭和二十六、七年ごろ国内各地において組織的な破壊活動が相次いで発生しておるという客観的な情勢、事実でございます。それから、その当時暴力によって政府を転覆することの正当性を主張し、集団的に暴力行使すべきことを煽動する多数の文書が組織的に頒布されておるという客観的な事実。次は、日本共産党が昭和二十六年十月に採択した先ほどの五一年綱領の中で、「日本本の解放と民主的変革を平和的手段によって達成し得ると考えるのは間違いである。」というような記載がなされています。

かのような事実、これを総合して考えまして、五一一年綱領と右集団的暴力の間には時期及び方法の二つの点で密接な関連が存在しておる。日共が団体の活動として過去に破壊活動を行なった疑いがあり、また将来破壊活動を行なう疑いがあると認定するについて相当合理的な、客観的な理由がある、こういうやうな判決文でございます。

○二宮文造君 いま一審の判決を引用されたわけでございますか。

○政府委員(内田達夫君) 一審も二審も同趣旨でござります。

○二宮文造君 それではさらにお伺いしたいのですが、もっと具体的にその辯明したいわけであり

安調査庁が日本共産党を調査の対象としているのは違法ではないという趣旨のことをいま引用され

るとの根拠として、当局はいわゆる石川六・二〇事件と称するものでもなければ、また、破防法ではなしけども、弁護人のほうからは、違法ではありませんけれども、こういうふうな論旨が述べられておりま

す。裁判所は判決を下したわけありますけれども、この調査庁が日共を調査の対象としているのは違法ではないか、こういう論旨につきましてどのよう

に判決理由に述べられているか、具体的にお伺

いをしたいわけあります。

○政府委員(内田達夫君) 弁護人の、公安調査庁が日本共産党を調査の対象としているのは違法であるという論旨に対しまして、第二審の判決ではかように述べております。「原審証拠調査の結果を総合すれば(昭和二十六、七年頃国内各地に於て、集団的暴力により、暴行、脅迫、放火、殺傷等の罪を犯す、相当大規模な、且、組織的な破壊活動が相次いで発生したこと、(二)これ等の破壊活動の背後には、暴力によつて政府を顛覆することの正当性を主張し、その準備的訓練として、集団的暴力行使したことは違法ではない、かような判決文でございます。

かのように述べております。が、組織的に頒布されていたこと、(三)日本共産党の昭和二十六年十月開催第五回全国協議会(所謂五金協)に於て採択された新綱領には、「日本の解放と民主的変革を平和的手段によって達成し得る、こういうやうな判決文でございます。

また統計まして、公安調査庁が日本共産党を破壊活動の容疑団体と認め、同党に關して調査権を行使したことは違法ではない、かような判決、判

旨の内容になつております。

○二宮文造君 いま一審の判決を引用されたわけでございますか。

○政府委員(内田達夫君) 一審も二審も同趣旨でござります。

○二宮文造君 それではさらにお伺いしたいのですが、もつと具体的にその辯明したいのですけれども、昭和三十五年の二月二十七日に、名古屋高等裁判所金沢支部における二審判決がございました。いまその次長が引用されました、公

でなく、これと同旨に出た原審の此の点に関する見解は相当であつて、原判決は容疑の有無に関する事実を誤認したものでもなければ、また、破防

法の解釈適用を誤つたものでもないから、論旨はその理由がない。」、さように判示しております。それで、現在もなお、いわゆる容疑団体として指定せざるを得ないこの背後には、日本共産党の種々の資料に照らして、いま述べられたような判決理由ですね、それが存

在しているかどうか、そのためにはその容疑団体として指定されているのかどうか、この点についてお伺いしたい。

○政府委員(内田達夫君) いまもなお存在しておるものと認めて調査を続けておるわけでございます。

○二宮文造君 さらにお伺いしたいわけあります。が、日共系の大衆団体として、全国生活と健康を守る会、略称全生連、また各地に組織されました民商工団体の全国組織でありますところの全国民主商工会の全国組織でありますところの全国民医療機関連盟等々があげられておりますけれども、これらの団体の日本共産党との関係について、警察庁ではどのように理解されておりますか、お伺いしたい。

○政府委員(川島広守君) ただいまお尋ねの、いわゆる全生連あるいは全商連、民医連の三団体のお尋ねでございますが、結論的に申しますれば、これら三団体はいずれも日本共産党との関係はきわめて緊密な関係にあると、こう申してよろしくかろうと思います。たとえ申しますれば、全生連の場合には、機関誌「前衛」の中にもはつきり書いてございまするよう、日本共産党と全生連との関係は協力共同の関係である、そういうよ

うにはつきりうたつてございますから、きわめて緊密な関係にあると、こう申してよろしくかろうと思います。

○二宮文造君 いまは医療機関連盟のほうを引用されたわけですね。あと民商とか、それから全生連のほうはいかがですか。そういうような引用部分

はありますか。

○政府委員(川島広守君) ただいま申しましたのは、生活と健康を守る会、全生連について申し上げたわけでございますが、全商連等につきましては、日本共産党の機関紙の「赤旗」の普及運動、そういう点につきましても、両者の関係においてきわめて協力関係にあるというような文献もござりまするし、あるいはまた民医連につきましても、共産党とはきわめて緊密な関係にある、言いかえすれば、これらの団体の中にはいわゆる日本共産党の勢力が顕著に浸透しているというふうに申してよからうと思います。

○内藤善三郎君 ちょっとと関連して、民青との関連についてお答えいただきたいと思います。

○政府委員(川島広守君) 民青、青年同盟は、日本共産党と同様にいわゆるマルクス・レーニン主義というものを行動の指針にしているそういう団体でございまして、いわゆる俗なことはで申せば、民青と申しますのは、日本共産党との関係におきましては、共産党員も相当数民青の中にはござりますから、そういう意味では非常な緊密な関係にある、こう申すべきだろうと思います。

○二宮文造君 いま警察庁の見解を伺つて、まあ変わるのはやもないと思うのですが、いわゆる破防法で日本共産党を容疑団体として指定をし、さらにもう一つの調査を将来も続けられるという。調査のほうでは、いま申しましたように、全生連、全商連あるいは全医連、こういうものと日本共産党中央の関係についてどのように把握されているか、お伺いしたい。

○政府委員(内田達夫君) 警察からも申されたとおり、日共とこれらの団体とは非常に緊密なる協力関係があるものと考えております。日共としましては、これらの団体の組織の拡大に協力し、これを支援しております。また多数の党員がこれら団体に入つております。かなりの役職員等も党員が占めておるというような状況がうかがわれます。

○二宮文造君 これらのことにつきましては、後

日関係の委員会で政府の考え方なりあるいは問題

なりを明確に伺つてまいりたいと、こう思うわけ

でありますから、きょうは時間の関係もございま

ので、最後に大臣にお伺いしたい。

日本共産党が、一面では現行憲法下における公

党として国政などに参加しております。また一面

では、暴力主義的な破壊活動を規制するための被

防法の容疑団体として指定を受けております。し

かも、先ほどの答弁によりますと、将来も容疑団

体として調査を続けていかにやらぬ、こういう

ふうな見解がはつきりしたわけでありますが、こ

ういう二面性について大臣はどのような見解を

持っておられるか、所信をお伺いして質問を終わ

りたいと思うわけであります。

○国務大臣(荒木萬壽夫君) お答えを申し上げま

す。

先ほども申し上げたことでございますが、警察

は、警察法、警察官職務執行法、刑事訴訟法等、

法の命ずるところに従つて、公共の安全と社会の

秩序の維持に当たることを責務といたしておるの

であります。したがいまして、日本共産党の行な

う合法的な政治活動については、警察として何らのかかわりのないところと心得ます。しかしながら、日本共産党は、先ほど来お話を出ておりますように、過去において暴力的な破壊活動を行なつた容疑があり、現在も暴力革命の方針を捨てていないと確信し得る限り、警察が日本共産党に警察の立場から関心を持つことは、国民から負託されました責任を果たすためにも当然のことと考えます。しかし、その中には相当人権侵害にわたるものが私はあるようになっていています。特に富山大学の内田穂吉という教授は、教授会から破门されまして、一年間授業を持たせない、そしてその講義は単位に認められないというような事態も起きておるし、その他相当私は深刻な事態が起きておるよう思いますので、そういうことは許されないと思うんです。こういう点について、きょう資料がおありでしたらお答えいただきたい

と、なかつたならば、国立大学及び公私立大学における民青の活躍について具体的にお調べをいたい」というお願いでございます。

○国務大臣(荒木萬壽夫君) いま内藤さんの御指摘のことについて、国家公安委員長の立場からされこれ申し上げることは妥当ではないと存じます。ただ、現象的に事実を指摘してのお話、すなはつたやに見受けられるけれども、それはやがて民青の系統の者の独壇場がそこに設定されているおそれがあるという意味におきましては、一国民として私も憂慮する一人であります。

それから、警察の立場からあえて申し上げれば、東大をはじめとする国立大学が顕著のようでお出になられませんので、たゞ、私はきょうは事実を調べておいていただきたいと思いまして、そのことを念頭に置いて考えますと、いわば大学では無法まかり通つてよろしいということを大学当局によつて公認しているやにおそれられる。そのことは、いやしくも民主主義国家、法治国日本におきまして、最高学府といわれる大学内における認識そのものが、まことに、警察責任を国民のために果たすという立場から見ましても、感心しないやり方じやないかということをかねて心配している一人であります。

○政府委員(内田達夫君) 御指摘の民青によつて大学が麻痺しているかどうかという点につきましては、さような傾向のあることは聞いておりますが、具体的な正確な資料を用意しておりませんので、その点についてはお答えができないことを遺憾に思います。

○委員長(山内一郎君) 本日はこの程度にとどめ、これにて散会いたします。

午後三時五十三分散会

三月九日予備審査のため、本委員会に左の案件を付託された。

一、地方財政法及び公営企業金融公庫法の一部

正する法律案

地方財政法及び公営企業金融公庫法の一部を
改正する法律

(地方財政法の一部改正)

第一条 地方財政法(昭和二十三年法律第百九号)の一部を次のように改正する。

(公営競技を行なう地方公共団体の納付金)

第三十二条の二 地方公共団体は、昭和四十五年から昭和五十四年度までの間に法律の定めるところにより公営競技を行なうときは、

公営企業に係る地方債の利子の軽減に資するための資金として、毎年度 政令で定めるところにより、当該公営競技の収益のうちから、その売得金又は売上金の額に百分の一以内において政令で定める率を乗じて得た金額に相当する金額を公営企業金融公庫に納付するものとする。

(公営企業金融公庫法の一部改正)

第二条 公営企業金融公庫法(昭和三十二年法律第八十三号)の一部を次のように改正する。

第十三条を次のように改める。

(役員の欠格条項)

第十三条 政府又は地方公共団体の職員(非常勤の者を除く。)は、役員となることができない。

第二十八条の次に次の三条を加える。

(基金の設置)

第二十八条の二 公庫に、地方債の利子(第十九条第一項第一号又は同条第二項の規定による資金の貸付けに係る利子をいう。第二十八条の四において同じ。)の軽減に資するため公営企業健全化基金(以下「基金」という。)を置く。

2 公庫は、地方財政法(昭和二十三年法律第百九号)第三十二条の二の規定による納付金の納付を受けたときは、これを基金に充てなければならない。

(区分経理)
第二十八条の三 基金に係る経理については、

政令で定めるところにより、一般の経理と区分して整理しなければならない。

(基金の管理)

第二十八条の四 基金に属する現金は、地方公共団体に対する資金の貸付けに充てるものとする。

2 前項に規定する資金の貸付けその他基金の運用により生ずる収益は、政令で定めるところにより、地方債の利子の軽減に要する費用に充てなければならない。この場合において、当該収益の額から地方債の利子の軽減に充てた金額を差し引いてなお剩余があるときは、これを基金に組み入れなければならない。

3 基金は、取りくずしてはならない。ただし、前項に規定する収益の額が地方債の利子の軽減に充てる金額に不足する場合において、同項の規定により組み入れられた額を限度として当該不足額をうめるときは、この限りでない。

附則中第十項から第十九項までを一項ずつ繰り下げる、第九項の次に次の二項を加える。

(基金を廃止する場合の取扱い)

10 基金を廃止する場合の取扱いについては、第二十八条の二第二項に規定する納付金を納付した地方公共団体の意見を尊重して、別に法律をもつて処理されるべきものとする。

附 則

この法律は、公布の日から施行する。

昭和四十五年三月十九日印刷

昭和四十五年三月二十日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局